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58 процентов годовой вывозки древесины— 
к 116-й годовщине со дня рохсдения В. И. Ленино

«Красное знамя» у инициаторов Всесоюзного аоревнования

к итогам работы за первую неделю апреля

О С Т А Н О В И Т Ь С Я -З Н А Ч И Т  О Т С Т А Т Ь
Итак, снова корректировка сроков в вы полнении обя

зательств лесозаготовителями. Напомним, инициатива 
томичей, одобренная Ц ентральны м  Комитетом  партии; 
предусматривала вы возку 58 процентов древесины от 
годового <^ъема к  Первомаю. Корректировки в сторону 
сокращ ения сроков всегда вызываю т одобрение. И  оче
редной ш аг лесозаготовителей в этом направлении —  не 
исключение. Однако, отдавая инициаторам долж ное, оце
нить этот ш аг надо трезво.

Что позволило поставить 
новый рубеж? Тот запас 
прочности, что бы л создан 
в результате ускорения в 
работе на старте пятилет
ки. Ударная работа первого 
квартала (о которой хва
лебны х слов бы ло сказано 
уж е достаточно). Но ведь 
этого мало. Этот запас в 
оставшиеся дни надо по 
крайней мере не растерять, 
не растранжирить. Иначе 
инерции ускорения первого 
квартала просто не хватит. 
И  речь в данном случае 
идет не только о вывозке 
древесины, но и о других 
ф азах производства.

Однако о каком апрель
ском ускорении можно го
ворить, если по сравнению 
с прошлогодним уровнем 
темпы на трелевке не воз
росли? Если суточный гра
фик вывозки по узкоколей 
ным ж елезны м  дорогам 
упал? Если круглы х  лесо
материалов произведено 
77,2 против 90,1 ты сячи к у 
бометров за это же время 
в прош лом году?

Вопросы, как видим, зву
чат чисто риторически, ибо 
в них ж е и залож ен ответ. 
Не будем обольщ аться тем, 
что к 7 апреля вывезено 
53,7 процента годового объ 
ема древесины. Давайте го
ворить об ускорении по 
больш ом у счету. Об ускоре
нии, которое не может быть 
только «январским », «ф ев
ральским » или  «м артов
ским». Об ускорении, кото
рое долж но быть еж еднев
ным. А  вот его-то в апреле 
и нет.

Если бы  речь ш ла только о 
кубометрах. Это, так ска
зать, следствие, результат. 
Но ведь сегодня не наблю 
дается и глубинной пере
стройки. Чем  объясняю т 
руководители лесной отрас
ли  провалы  первых дней 
апреля, скажем, на трелев
ке? Дескать, идет перебази
ровка вахт, всегда так бы 
ло. В  том-то и дело, что 
«всегда» в условиях уско
рения, перестройки уж е не 
устраивает.

К  перебазировке (а если 
смотреть шире, то к ра

боте в период распутицы) 
как следует не подготови
лись. И, вместо того чтобы 
признать это, оперативно 
устранять изъяны  в рабо
те, идем по проторенной до
рожке, ищ ем оправдатель
ные причины. Тщ ательно 
подготовленная перебази
ровка вахт не может, как 
показывает практика, ли хо 
радить лесозаготовительные 
комплексы  ц елую  неделю.

Говоря об итогах, нельзя  
не сказать и о самы х бли 
ж айш их задачах. Ибо без 
их реш ения невозможно 
обеспечить и реального ус 
корения в мае. На смену 
объединению «Том скавто- 
транс» к лесозаготовителям  
приш ел новый партнер —  
речники Западно-Сибирско
го пароходства, а попросту 
—  Томский речпорт. Зада
ча ставится предельно кон
кретная: древесину зимней 
сплотки взять по основным 
направлениями за первые 
30 дней навигации. А  ее, 
этой древесины, нынче за
готовлено значительно боль 
ше. Значит, надо искать до
полнительны е ресурсы  для  
ее переработки. И скать уж е 
сейчас, обеспечивая и гото
вя ускорение завтрашнего 
дня. Чтобы  потом не искать 
оправдательные причины.

Крановое хозяйство лесо
заготовителей, как извест
но,— их закоренелая болезнь.

М еханизмы  старые. Потому 
к подготовке их подойти 
надо с предельной тщ атель
ностью. Не как «всегда»! 
Пока ж е критерии и здесь 
не изменились. То, что «9 
кранов уж е отремонтирова
ны, 21 по граф ику к нави
гации тож е будет готов», 
— уж е не тот подход. А  
будет ли  за оставшееся 
время создана система, 
обеспечивающая стабиль
ность работы погрузочны х 
механизмов? И ли  опять 
придем к методу «латания 
ды р»? Ч то  реально делает
ся д ля  того, чтобы  ликви
дировать огрехи на пакети
ровании пиломатериалов 
(иначе баржи с ними, как 
это уж е не раз бывало, 
превратятся в плавучие 
склады, так как потребите
л и , отказываются их  брать)?

Пока, к сож алению, не 
вош ли в ритм новы х требо
ваний и речники. Р ечь в 
данном случае идет о том, 
чтобы на базе Томского 
речпорта создать своеобраз
ный перевалочный пункт — 
продукцию лесозаготовите
лей, прибывающ ую в Томск 
по реке, частично перегру
ж ать (так как  Новосибир
ский порт не справляется с 
возросшими объемами)
здесь же на ж елезную  до
рогу. Д ело  это новое. Б езу
словно, есть и нем алы е 
сложности. Но опять же: 
без нового подхода в реш е
нии ' проблемы  на успех 
рассчитывать просто н ель 
зя. Однако, ещ е по сущ ест
ву не взявшись за дело, 
речники уж е пытаются 
найти оправдательны е при
чины своей несостоятельно

сти. Нелиш не в этой связи 
вспомнить о примерах не
давней работы «Том скавто- 
транса». Проблем  у  руково
дителей объединения в л е 
су этой зимой бы ло нема
ло. Но, когда нуж но бы ло 
поступиться частными ин
тересами во имя общ ей ц е
ли, они ш ли  на это. То 
же 'м ож но сказать и о ра
боте томских ж елезнодо
рожников. И, думается, не 
обидятся речники за кри
тику, когда основная р'або- 
та ещ е не началась, но на
помнить стоит: перестройка 
нуж на прежде всего в де
лах.

Конечно, говоря об ито
гах первой недели апреля, 
бы ло бы  несправедливо у т 
верждать, что плохо срабо
тали все коллективы . За
метно поправил свои дела 
Томский лесопромы ш лен- 

' ный комбинат, идут с опе
режением по трелевке А р - 
гат-Ю льский, Асиновский, 
Лайский, Парабельский и 
Ч улы м ский леспромхозы , 
Тогурский Л П К , по вывоз
ке —  сайгинцы. Н о «ч ер 
ный список», в  котором сто
ят такие леспромхозы , как 
Аслановский, Катайгинский, 
Новотегульдетский, Орлов
ский, —  куда длиннее.

Это говорит о том, что 
победы первого квартала 
послуж или д ля  многих —  а 
точнее, д ля  больш инства 
—  руководителей предприя
тий лесной отрасли поводом 
.1 самоуспокоенности. С ло
мать этот настрой необхо
димо незамедлительно. Ос
тановки на пути ускорения 
бы ть не может. Остановить- 
с.ч —  значит отстать.

В. И ВАН О В.

С Е С С И Я  О Б Л А С Т Н О Г О  С О В Е Т А  Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В
Состоялась пятая сессия областного Совета 

народных депутатов девятнадцатого созыва. 
Председателем сессии избирается депутат

A . Д. Колты ков, первый секретарь Асинов- 
ского горкома КПСС, секретарем —  депутат
B. Ф . Варенни1.-ова, бригадир Томского мясо
комбината.

С докладом «О  задачах Советов народных 
депутатов области, вы текаю щ их из решений 
X X V I I  съезда К П С С » вы ступил председатель 
облисполкома А . Е. Высоцкий.

В  прениях по докладу вы ступили депутаты: 
председатель Томского горисполкома Ю . Я. 
Ковалев, заместитель председателя областного 
агропромыш ленного комитета В. М . Кресс, 
заведую щ ая секцией Томского универмага 
Г. И. Яковлева, председатель Томского рай
исполкома Н. Г. Грачев, бригадир М алинов

ской молочнотоварной ф ермы  совхоза «К р и - 
вош еинский» Г. А . Романова, начальник обла
стного управления культуры  3. И. Салопова, 
председатель М олчановского райисполкома 
Н. М. Разумов, шофер аварийной служ бы  
предприятия Том ских тепловы х сетей В. Ф . 
Чашкин.

Рассмотрены  организационные вопросы. 
Сессия освободила от обязанностей члена  ис
полкома А . Г. М ельникова в связи с перехо
дом его на работу в Ц ентральны й Комитет 
КП СС  и избрала членом  исполкома В. И. Зор- 
кальцева, первого секретаря Томского обла
стного комитета партии.

Принято решение об образовании агропро
мыш ленного комитета области. Первый зам е
ститель председателя облисполкома И. И. Т и 
тов утвержден председателем агропромыш 

ленного комитета. Постоянная комиссия об
ластного Совета по сельском у хозяйству пе
реименована в постоянную комиссию по аг
ропромы ш ленному комплексу.

Внесены  изменения в состав областного 
комитета народного контроля. От обязанно
стей члена  Комитета освобожден А . Ф . Ерма
ков, а утвержден членом  комитета Н. Е. Ко- 
жемяков, инспектор, заведующ ий внещтат- 
ным организационным отделом областного 
комитета народного контроля.

В  связи с уходом  на пенсию освобожден, от 
обязанностей заведующ его общ им отделом 
облисполкома И. А . Лапин, утвержден на эту 
долж ность П. Ю . М ельник. Ч леном  областно
го суда избрана Н. И. Сидякива.

(Отчет о райоте сессии будет напечатан в од
ном из ближайших номеров газеты).

Программа «Молоко»: как выполняются обязательства!

С т а л и

хозяевами
На контроле <— самые отстающие фермы

ПРОЙДЕНА ЧЕТВЕРТЬ ПУТИ
Итак, закончился первый квартал новой пятилетки. 

Ч его  добились за  этот период коллективы  отстающ их 
ферм? В  первой колонке сводки мы  сообщаем надой на 
ф ураж ную  корову за  квартал, во второй —  плю с или 
минус по сравнению с прош лы м  годом:

КАРГАСОКСКИИ РАЙОН
Бондарская 659 -1-435
Майская 369 +  175

ШЕГАРСКИИ р а й о н
Новоильииская 494 4- 98
Гынгазовсиая 451 +  149

ЗЫРЯНСКИИ р а й о н
Иловская 459 +  120
Дубровская 316 +  62

ТЕГУЛЬДЕТСКИИ РАЙОН
Красногорская 291 +  иБелоярская 278 — 42
Кицынская 254 +  52

кожЕВНиковскии р а й о н
Батуринская 455 +  31
Мулловинская 396 — 6
Терсалгайская 306 +  28

БАКЧАРСКИИ р а й о н
Хуторская 526 +  32
Панычевская 495 +  111
Суховская 428 +  69
Галкинская 377 — 18
Кедровская 261 — 120
Крыловская 232 +  26

ЛАРАБЕЛЬСКИИ РАЙОН
Чузиковская 462 +  127
Бугринская 408 +  117
Новосельцевская 378 +  2
Чнгаркнская 371 +  158
Рогалевская 360 -4- 9
Останинская 353 +  70
Толмачевская 307 '4- 16
Калининская 293 -  20
Новиковская 265 -  9
Львовская 205 — 16

Надоить по 2.700 кило
граммов молока от каждой 
коровы —  клю чевой пункт 
наш их социалистических 
обязательств, Это на 275 ки
лограммов молока больше, 
чем  в предыдущ ем году. 
Ц иф ру эту взяли не с по
толка: ведь в животновод
стве само собой ничто не 
приходит. Предварительно 
взвесили свои возможности, 
разобрались в причинах не
удач.

Я  тридцать два года ра
ботаю заведую щ им ' Тихом и- 
ровской фермой. И  мне 
обидно, что ф ерма не отли 
чается высокими показате
лями. Знавали ведь куда 

' лучш ие времена. Когда бы 
ла  самостоятельность, тогда 
и ш ла работа. М ож но бы ло 
целенаправленно работать 
со стадом, своевременно об
новлять его. И  надаивали 
до 3.000 килограммов моло
ка на корову. А  в семиде
сятых годах результаты  по
катились вниз. В совхозе и 
в районе стали почему-то 
лучш е нас знать, что нам 
делать. Что скажут, то и 
делали  —  и не смей пере
чить! Ш ла  пресловутая по
гоня за поголовьем. В  ре
зультате стадо засорялось 
малопродуктивными коро
вами, до трети их вообщ е в 
силу разны х причин не до
илось. П окатились вниз за
работки, стали уходить с

ф ермы люди. Одно влечет 
другое. М елочей в ж ивот
новодстве нет и бы ть не мо
жет.

Какие же основания под-- 
водим под свои обязательст
ва? Н ачались все ж е дол
гожданные сдвиги к л у ч 
ш ему. Лично я почувство
вал себя наконец-то заве
дую щ им фермой, хозяином, 
а не просто исполнителем  
чьей-то воли. Почувствова
ли  определенную  помощ ь и 
понимание и со стороны 
совхозных руководителей. 
Н ачали обновлять стадо. 
У ж е  пополнили  его 40 нете
лями. И  ещ е на днях 
столько же пригнали.

Пересмотрели отношение 
к кормам. Рацион практи
чески остался прежним: се
но, солома, силос, концент
раты, травяная мука, но 
расходуем  их на двадцать 
процентов меньше, чем  -в 
прош лом  году. Наш  девиз: 
при меньш их затратах —  
больш е молока. Вы ручает 
кормоцех. Скот получает 
кормосмесь из овсяной со
ломы, силоса и минераль
ной подкормки. Кроме то
го, запариваем концентра
ты, добавляем  соль. Все это 
способствует росту надоев.

К  пастбищ ному сезону за
благовременно готовимся. 
Разводим коров черно-пест
рой породы, уж е завезли  на 
ф ерму девять бычков. Р е 

ш или реконструировать 
ферму. Н уж ен родильны й 
цех.

К оллектив животноводов 
у  нас неплохой. Доярки 
О. К. Чепкасова, Н. М. 
Харькова, дояр В. П. Х а р ь
ков, скотник В. И. Загон- 
кин—  есть на кого опереть
ся в работе. Утвердился и 
бригадный подряд. Сперва 
его внедрению многие про
тивились. Но подряд —  
эту  прежде всего дисцип- 
Л1ш а и ответственность, 
а ' потом уж  заработки. Н е
сделанное одним больно 
бьет ■ по карману другого, 
Понемногу люди приучились 
к коллективной ответствен
ности. Активен совет брига
ды. Ежедневно выставляем 
К ТУ . Совет относится к 
этому со всей принципиаль
ностью.

Итоги социалистического 
соревнования подводим
ежемесячно, победителю 
вручаются переходящ ий 
вы мпел и денежная премия. 
Д ля  звена дойного гурта- 
победителя— 50 рублей  пре
мии, а д ля  всего коллекти 
ва ф ермы —  100 рублей.
Лучш ие две доярки п олу
чают соответственно 10 и 5 
рублей. Если все молоко 
сдается дояркой только 
первым сортом в течение 
месяца, дополнительно ей 
выплачивается до 40 руб 
лей.

В  совхозе мы добивайемся 
наибольш ей прибавки к 
уровню прош лого года. 
Справились с квартальным 
заданием. Настроены 'т о ль 
ко на высокие результаты .

А . СО КОЛОВ, 
заведующ ий Тихомиров- 
ской фермой совхоза 

имени Ленина, 
Асинонский район.

З а р я д

ускорения
/

П р еб ы ван и е М . С. Г о р б а ч е в а  б К уйбы ш ебской  област и

7 апреля из Москвы  в Куйбы ш ев отбыл 
Генеральны й секретарь Ц К  КП СС М. С. 
Горбачев.

На аэродроме его провожали члены  П о
литбюро Ц К  КП СС  Г. А . Алиев , В. И. В о
ротников, А. А. Громыко, Л. Н. Зайков, 
Е. К. Лигачев, Н. И. Ры ж ков, М. С. Соло- 
менцев, В. М. Чебриков, Э. А, Ш еварднад
зе, другие товарищи.

В аэропорту города Куйбыш ева М. С. 
Горбачева встречали первый секретарь 
обкома КП СС Е. Ф . М уравьев, члены  бюро 
Куйбыш евского обкома партии, руководи
тели  ряда министерств и ведомств.

Генеральны й секретарь Ц К  КП СС  воз
лож и л цветы к памятнику В. И. Ленину. 
Затем цветы легли  к монументу Славы  
над Волгой —  символу трудовой и ратной 
доблести тружеников города.

С первых минут пребывания состоялись 
деловы е и откровенные беседы с трудя
щимися. Они начались на одной из глав
ны х магистралей —  улиц е Куйбышева.

Давно хотел  встретиться с куйбьппевца- 
ми, сказал М. С. Горбачев. Вы  живете в 
истинно русском краю. Ведь вокруг Волги 
сформировалось Русское государство. Сего
дня область представляет собой могучий 
край с точки зрения промышленности, 
культуры , науки, сельского хозяйства. 
Страна наша огромная, ж изнь улучш ается, 
строим больш ие города, села, реконструи
руем предприятия, развивается культура, 
больш е производим товаров. Но их пока 
не хватает.

Что надо делать для того, чтобы  всего 
бы ло больш е и чтобы все это лучш е с л у 
ж ило человеку, чтобы  условия жизни бы 
ли  лучш е? Это и бы ло в центре внимания 
работы съезда. Причем разговор ш ел от
кровенный.

На днях мы обсуж дали вопрос о ж илье 
на Политбюро. И  скаж у вам, что есть не
сколько проблем, которые нам в перво
очередном порядке надо сейчас решать. 
Ж илье, продовольствие, качество товаров. 
М ного и других проблем, конечно: и го
родской транспорт, и здравоохранение. 
‘Р ечь идет о том, что нам надо подтянуть 
всю социальную  сферу, она отстала. И  ' 
вот, к примеру, у  вас в Куйбы ш еве зам ет
но увлечение тяж елой промыш ленностью, 
строим новые мощности, заводы, цехи, а 
'результата ж елаемого не достигаем. А  по
тому что забываем, что новые заводы и 
цехи  без глубокой заботы  о человеке —  
мертвое дело. Чтобы  человек мог успеш но 
трудиться, значит, нуж на система обслу
живания, быта, торговли, здравоохране
ния, нуж ны  хорош ие ш колы , места отды
ха, чтобы  набраться сил перед новым ра
бочим днем. Все это определяет настрое
ние человека, отношение его к делу, коро
че, производительность общественного тру
да в целом. Откровенно надо сказать, что 
вопросы социальной сферы сегодня обо
стрились, приобрели в какой-то мере оп
ределяю щ ий характер.

А  реш ать эти вопросы надо и там, где 
идет планирование, и 'зд есь , где решаются 
вопросы реализации ‘наш их планов, освое
ние средств. И  действовать здесь надо ак
тивно. С одной стороны, кажется, что 
ж илья  не хватает, есть трудности в здра
воохранении, в городском транспорте. Но, 
когда мы начинаем разбираться, как ос
ваиваются вы деленные • на это средства, 
оказывается, плохо. При такой нуж де 
ж илье вовремя не вводится, средства п ол 
ностью не осваиваются, годами строятся 
больницы, детские сады. Есть, как мне 
сказали, долгострой и у  вас. Значит, на 
месте и надо разбираться с конкретными 
причинами. Не может быть равнодушия к 
насущ ным вопросам улучш ения социаль
ной сферы.

Я  рад возможности во время этой пер
вой после съезда моей поездки обсудить 
насущ ные дела. Надеюсь, что кубышевцы, 
которые умею т ударно работать и .много 
уж е сделали для  страны, рйзвернув огром
ные мощности на Волге, сделают все для  
того, чтобы  эти мощности работали по-на
стоящему. И  наш разговор я прош у пере
дать всем товарищам. Всем хотелось бы 
это сказать, но город-то весь не соберешь, 
он долж ен ж ить и работать. Но хочу  
всем куйбыш евцам передать эти слова от 
имени Ц ентрального Комитета партии: мы 
на вас надеемся.

Сегодня, подчеркнул М. С. Горбачев, и 
дисциплина долж на быть лучш е, и поря
док, и качество, и организованность. И  
технику надо улучш ать, модернизиро
вать. Всему этому надо открывать ш иро
кую дорогу. Все, что х о р о ш о ' бы ло вчера, 
сегодня уж е недостаточно. Ориентировать
ся будем на то, что нуж но сделать сего
дня и особенно завтра. Главное состоит в 
том, что наши планы, которые мы хорошо 
продумали, долж ны  быть подкреплены  та= 
КИМ  ж е хорош им совместным трудом. П о
этому все, что мы будем с вами иметь 
завтра И через несколько лет, делать надо 
сегодня.

А  что касается перестройки, то перест
раиваться надо всем. Вы, наверное, по
чувствовали, что мы и в Центральном  К о 
митете работаем по-новому, перестраива
емся, и довольно критически. Об этом 
сказали на съезде открыто и прямо. Всем 
надо перестраиваться, товарищи, потому 
что мы с вами немного подрасслабились, 
дисциплину подзапустили, требователь
ность, добросовестносуь. Кое-кто позабыл, 
что совесть нуж на и на работе, и среди то

варищей, и в кругу семьи. Ж ить надо по 
совести. Это —  наша советская мораль.

Разговор с вами, продолж ал Генераль
ны й секретарь Ц К  КПСС, —  это моя серь
езная работа. М ы  надеемся на всех вас. 
Страна наша огромная, ресурсов у  нас 
много, люди образованные, наука —  одна 
из лучш их в мире. Нам надо, товарищи, 
встряхнуться, и толчок к этому дан на 
съезде.

У  монумента Славы  состоялась беседа с 
ветеранами партии и труда, почетными 
ж ителям и города Куйбыш ева, представи
телями молодежи.

Мы, сказал М. С. Горбачев, начали в 
канун съезда, а на съезде закрепили —  
открыто все обсуждать, поддерживать все 
хорошее, воздавать Должное всем, кто ч е
стно трудится, а о тех, кто хотел  бы  по
стоять в сторонке или переминаться с но
ги на ногу, тож е говорить открыто.

Нам говорят иногда, что же это мы так 
себя бичуем и критикуем. Думаю, ничего 
страшного в этом нет. От того, что мы так 
развернули дела  и в партии, и в стране, в 
городах, в областях, в трудовы х коллекти
вах, —  от этого всего, знаете, приш ло в 
движение не только  наш е общество. Это 
наше движение вперед почувствовали вез
де —  и в  социалистических странах, и во 
всем мире. Страна наша огромная, и когда 
она набирает темп, когда разворачивается, 
когда она предлагает новую  политику, 
внутреннюю, нацеленную  на интересы че
ловека, и внeшнюJю, направленную  на со
хранение мира, —  все это вызывает огром
ные отклики на нашей планете.

А  главное, товарищи, состоит сегодня в 
том, если говорить попросту, без самовос
хваления и захлеба, нто нам удалось на 
основе активного участия всего народа, 
всей партии выработать такую  политику, 
которая, если мы  ее проведем в жизнь, 
выведет страну на новые рубеж и во всех 
сферах и получит поддерж ку во всем ми
ре. Так  и долж но быть. Советский Союз 
долж ен подавать во всем пример. Д ля  это
го надо всем нам  хорош о работать. М ож но 
порадоваться тому, что лю ди душ ой от
кликнулись на этот призыв партии. Под
держка народа —  вот что окры ляет планы  
партии. Если политика партии отражает 
интересы народа, если  народ идет за пар
тией, тогда мы ,горы можем свернуть.

О коло двух часов продолж алась встреча 
в ц ехах  м еталлургического ■ завода имени 
В. И. Ленина. Д елегат X X V I I  съезда КПСС 
крановщица 3. Белова, вальцовщ ик 
А. Яшин, резчица Р. Самаркина и другие 
рассказали, что весь коллектив восприни
мает решения съезда как конкретную ра
бочую  программу. Она реализуется в пла
нах вывода предприятия на качественно 
новый уровень, на реконструкцию, кото
рая уж е сейчас вступила в четвертый 
этап.

С помощ ью партийной организации, все
го трудового коллектива найдено немало 
новых и см елы х решений, многие из кото
ры х внедряются без остановки производ
ства. Они позволят резко сократить сроки 
реконструкции, обойтись без длительны х и 
дорогостоящ их работ, крепко завязать в 
один у зе л  наращивание объекю в  произ
водства, производительности труда и по
вышение качества продукции.

М. С. Горбачев поднимается на пульт 
управления станом холодной прокатки. 
Беседа с бригадиром . А. Обидиным.

М. С. Горбачев: —  Какие у  вас показате
ли  за первый квартал? Есть ли  замеча
ния? К ак  настроение?

А . Обидин; —  М ы  брали обязательство к 
съезду на два дня опередить график сме
ны. Опередили его. Дали чуть побольше^ 
на 100 тонн. Сейчас смена опережает годо
вой график уж е на 1.300 тонн.

М. С. Горбачев; —  Замечания заказчиков 
есть? По качеству.

А . Обидин: —  Есть. Есть замечания к 
горячему стану. О чень п лохая  заготовка 
идет оттуда. М ы  мож ем  давать качество 
На мировом уровне, если заготовка станет 
лучш е.

М. С. Горбачев: —  Вы  говорите: на ми
ровом уровне. Ч то  вы имеете в виду?

А . Обидин: —  Товарищ и ездили за гра
ницу. И зучали опыт. Н у  и, естественно, 

‘ сопоставляли. ,
М. С. Горбачев: —  Сколько у вас в сме

не людей?
А . Обидин; Три бригады в смене. У  нас 

бригадный подряд. Я  —  бригадир.
М. С. Горбачев: —  Есть совет бригады?
А. Обидин; —  Конечно.
М. С. Горбачев: —  Довольны?
А . Обидин; —  Да, 'Очень. Народ подтя

нулся. Теперь не приходится друг друга 
уговаривать. У  нас слож ное оборудование, 
и ребятам интересно. Они стараются 
учиться. Сами вникают больш е в дело. 
Интересно работать на этом стане.

М. С. Горбачев: —  Скажи, Александр,
что говорят рабочие о X X V I I  съезде? Ска
жи как есть.

А . Обидин: —  Рабочие понимают, что 
все для  них делается. И  они, в свою оче
редь, стараются ответить тем же.

М. С. Горбачев: —  Вот это очень важно. 
'Уезж ая с завода, М. С. Горбачев побла

годарил коллектив за  теплую , сердечную 
встречу. Я  очень доволен, сказал он, что 
побывал у  вас. Хорош ий завод. И  мне нра
вится, что вы все время думаете о том, 
как сделать его лучш е.

А . Б Е ЛИ К О В , Б. Б ЕЛЯКО В ,
Б. ГРИ Щ Е Н К О , Н . Ж ЕЛЕЗН О В, 

спец. корр. ТАСС .

Навстречу субботнику

НА СЭКОНОМЛЕННОМ
Активно идет подготов

ка к дню коммунисти
ческого труда в произ
водственном объединении 
«К он тур ». Провел не
сколько заседаний ш таб 
субботника. Намечены 
производственные зада
ния бригад и  цехов, объ 
ем ы  строительно-мон
таж ны х и благоустрои
тельн ы х работ.

В  цехе  №  3, например, 
почти все бригады будут 
работать на сэкономлен
ном припое. А  четыре к ол 
лектива этого цеха  к дню 
рож дения В. И. Ленина 
досрочно вы полнят план 
четы рех месяцев перво
го года новой пятилетки. 
Это бригада регулиров
щ иков радиоаппарату
ры, возглавляемая Г. А. 
Семеновой, комплексный 
коллектив Л. А. Старико
вой. брига^1Ы В. П. Т ер е

щ енко с участка пропит
ки и Т. И. Куксиной с 
монтажного.

По давней традиции в 
день субботника рядом с 
рабочими будут трудить
ся приглаш енны е пен
сионеры. Сборку, правда, 
пока простейшую, - дове
рят вести бригаде ш коль
ников из подшефной 
ш колы  №  18.

На сэкономленны х ма
териалах— припое, прово
де, резине —  будут рабо
тать 19 апреля коллек 
тивы Г. П. Гиршевич, 
В. И. Логиновского, Т . Н. 
Ш мавгониц, Н. П. Про
кофьевой, Л. П. Михедко. 
А  рабочие участка, воз
главляем ого Т . Д. У р у 
совой, обязую тся в этот 
день вы пустить продук
цию тол.ько отличного 
качества.

Н , К И Р М А Н .

в объединении «Т ом ск - 
полим ир» получена м и л
лионная с начала экс
плуатации тонна метано
ла.

Это бы ло вчера, а сего
дня победители соревно
вания примут участие в 
отгрузке миллионной тон
ны.

Послесъездовский пе
риод характерен на про
изводстве метанола у с 
тойчивыми темпами. 
Так , в марте ценного 
продукта вы пущ ено 110,8 
процента к плану. Свой 
успех на производстве 
миллионной тонны тру
женики «Том скполим и- 
ра* посвящ ают прибли
ж аю щ ейся 116-й годов
щ ине со дня рождения 
Ь . И. Ленина,
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П Е Р Е С Т Р О  Й КА:
ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН

Н А  ЯЗ ЫК К О Н К Р Е Т Н Ы Х  ДЕЛ СЧЕТ №700

АКТИВНО РЕШАТЬ СОЦИАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ
Так  ли  мы сегодня живем 

и работаем, как требует вре
мя? Этот вопрос первого 
секретаря Первомайского 
райкома партии А . Н. Соко
лова, обращ енный в докладе 
на пленуме к его участни
кам, заставил всех ещ е и 
ещ е раз критически осмыс
лить достигнутое коллекти 
вом, лично каждым, соизме
рить стиль и методы своей 
работы с высокими требова
ниями перестройки, . задач 
ускорения производства. 
Председатель колхоза  «Р а с 
свет» М. Ф. Приставко ска
зал, что достигнутое передо
вым в районе хозяйством 
перестало удовлетворять к ол 
лектив. Самоуспокоенность, 
снижение требовательности к 
специалистам, рядовым ра
ботникам привели к отста
ванию. Только  реш ительное 
искоренение недостатков, 
считает руководитель хозяй 
ства, организация руководст
ва по-новому, перестройка 
сознания каждого позволят 
вы полнить целевую  прог
рамму ускорения.

Самокритично, называя 
конкретные пути достиж е
ния ускорения, вы ступили

доярка колхоза «1 М ая» 
В. А . Петракевич, директор 
Аргат-Ю льского леспромхоза 
И. П. Тарабрин и другие. И  
в докладе, и в вы ступлени
ях  говорилось о важнейшем 
условии перестройки —  че
ловеческом  факторе, о под
линном  внимании к людям, 

В текущ ем  году в районе 
фактически перестали про
давать спиртное, что благо
творно сказалось на атмо
сфере в селах, трудовы х 
коллективах, -да и результа
тах производственной дея
тельности больш инства пред
приятий и хозяйств. К аза
лось  бы, в этих условиях бы 
стро перестроятся отрасли 
торговли, общественного пи
тания, пищевики. Однако 
самым захудалы м  в районе 
строением остается пищ е- 
комбинат. Не зря в лесны х 
поселках и селах дефицит — 
даж е пряники и газирован
ная вода. Запущ ены  многие 
магазины. Крайне медленно 
перестраиваются работники 
райпотребсоюза, служ бы  бы 
та. В  магазинах и, столовы х 
орсов до сих пор не органи
зовали розлив соков, нет 
кваса. В решении этих воп

росов м ало инициативы и 
настойчивости проявляю т 
райисполком, облпотребсоюз, 
Томсклесурс.

Ц елом у  ряду руководите
лей  не хватает уваж и
тельного, заинтересованно
го отношения к ч ело 
веку труда, внимания к его 
быту. М ного ж алоб поступа
ет из Комсомольского лер- 
промхоза и с Ореховского 
опытного лесокомбината, где 
лю ди годами не могут отре
монтировать ж илье, не ре
ш аются на долж ном  уровне 
вопросы благоустройства, 
бытового обслуживания. За
пущ ена работа по обустрой
ству общ ественных зданий, 
примером чего может с лу 
ж ить Дом культуры  в К ом 
сомольске. А  надо, чтобы 
молодеж ь леспромхоза сама 
участвовала в отделке зда
ния, чтобы  лю ди могли при
лож ить свое умение, та
лант, мабтерство, превратив 
его в место настоящ его от
дыха. 4

В лесны х поселках и се
л а х  мало ещ е внимания уде- 
.ляется благоустройству. Д о
ма и улиц ы  буквально то
нут в... дровах, неразделан-

ны х хлы стах, опилках, ос
татках сена, что создает 
чрезвычайно неприглядны й 
вид. Сельские и поселковые 
Советы медлят с разворотом 
благоустроительны х работ.

Лю бовь к труду, уваж и
тельное отношение к нему 
надо воспитывать с детства. 
Заботятся о подготовке бу 
дущ ей смены в А р гат-Ю ль- 
ском леспромхозе. Только  
за минувш ее десятилетие 
около 130 м олоды х рабочих 
осталось на родном пред
приятии. Однако значитель
но хуж е дело с созданием 
рабочих мест для  старше
классников в колхозах, 
строительных организациях, 
сфере обслуживания.

На пленум е бы ли подверг
нуты  критике руководители 
колхоза  «И скра», которые 
запланировали рубеж и пер
вого года пятилетки гораздо 
ниж е ранее достигнутого. 
Работать надо с  нарастаю
щ им ускорением, с постоян
ным вниманием к запросам 
и нуж дам людей.

Н а  пленум е выступил 
секретарь обкома партии 
Р. М. Романов.

В. Ф ЕДО РО В.

АСИНОВСКИЙ РАЙОН

ЧТОБЫ СЛОВА 
НЕ ОСТАЛИСЬ В ЗАЛЕ

в  том, что непросто идет 
перестройка, в цепкой силе 
вчераш них представлений 
можно бы ло лиш ний раз 
убедиться на пленум е Аси - 
новского горкома партии. 
Первый секретарь А . Д. К о л -  
тыков сделал принципиаль
ный, откровенный доклад, 
четко показал причины не
ритмичного развития райо
на, возможность ускорения 
в текущ ей пятилетке. И  
многие вы ступления бы ли 
под стать докладу. Вот, на
пример, выступил В. М. 
Зубарев, механизатор сов
хоза им. Кирова. Совхоз в 
районе— один из сам ы х креп
ких, но и здесь немало 
трудностей, не все сразу 
удается. Однако партийная- 
организация, руководители, 
специалисты в каждой сло 
жной ситуации ищ ут выход 
на месте, думают, как са
мим и в короткие сроки ис
править полож ение дел.

С тех же позиций лично
го и активного участия ком-

ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН

мунистов в происходящ их 
собы тиях вы ступали на п ле
нум е доярка Т. П. Скоробо
гаты х из совхоза им. .Лени
на, бригадир отделочников 
СУ-24 В. И. Стреколовская, 
главны й инженер тракторо
ремонтного завода В. И. Л о 
бачев.

Но бы ли и другие вы ступ
ления. С позиций хозяйст
венников, все время рассчи
ты ваю щ их на «дядю », кото
рый придет со стороны и 
поправит, поможет, подска
жет, выступили секретари 
парторганизаций лесопро
мыш ленного комбината В. Д. 
Кривошеин и совхоза «Н о - 
виковский» 'М. А. Титов. 
Удивление вы звало и вы 
ступление председателя А си - 
новского горисполкома В. А. 
Никитенко. Владимир А н то
нович обвинял в неудачах 
сельских Советов хозяйст
венников, потребовал, что
бы горком партии решил... 
кадровые вопросы в неко

торы х исполкомах сельских 
Советов и в самом горис
полкоме. П лохо, если по
требительские интонации 
усвоят и те председатели 
исполкомов сельских Сове
тов, которые сидели в зале.

Конечно, устоявш ую ся 
психологию  сразу изменить 
трудно. И  в первую очередь 
тут важно ж елание самого 
партийного, советского ра
ботника или хозяйственни
ка перелом ить привычные 
представления, искать но
вые пути. Н о есть у  мед
ленной перестройки и дру
гие причины. Одна из них, 
на мой взгляд, проявилась 
в Асиновском районе. Здесь 
сильны й горком партии, 
умею щ ий в нуж ны й момент 
мобилизовать коллективы , 
энергично повлиять на про
изводственные дела. Н е 
которые хозяйственники 
привыкли к тому, что 
в лю бой ситуации гор
ком окаж ет экстренную по
мощь, придет на выручку. 
Но разве это дело, когда гор
ком партии ищет, где взять 
корма д ля , животноводства 
совхоза имени Ленина. М о
жет, именно поэтому дирек
тор совхоза С. М. М ельник, 
специалисты хозяйства так 
бездеятельны. (Кстати, этот 
директор совхоза, ж ивущ ий 
в городе и мало заботящ ий
ся о лю дях, о производстве.

уж е который раз бы л под
вергнут на пленум е острой 
критике).

И ли  другой факт. Надо 
увеличить производство и 
продаж у прохладительны х 
напитков, кваса. Д ля  этого 
необходимо бы ло получить 
торговое оборудование не в 
четвертом квартале, а во 
втором. Работники и потреб
союза, и горисполкома рас
писались в бессилии. Когда 
же из горкома партии по
звонили на завод-изготови
тель  и в Центросоюз, их 
просьба . не вы звала отка
за. Но выяснилось, что те, 
кому полож ено бы ло этим 
заниматься, ни в Цетросо- 
юз. ни на завод даж е не об
ращ ались,

—  Все правильные, прин
ципиальные слова, прозву
чавшие сегодня на пленуме, 
—  заклю чил первый секре
тарь горкома партии, —  ос
танутся в этом зале, если 
мы не начнем работать все 
вместе, если не будет ак
тивного личного участия 
членов горкома в вы полне
нии решений X X V I I  съезда 
партии.

В  работе пленума принял 
участие кандидат в члены  
бюро обкома К П С С  предсе
датель областного комитета 
народного контроля М. А. 
Матвеев.

С. ВЫ ГО Н .

с  п о з и ц и й  ТР Е Б О В А ТЕ Л Ь Н О С ТИ  И К Р И ТИ К И
—  Сверяя свою работу с 

требованиями X X V I I  съезда 
партии, —  сказала, выступая 
на пленуме Ленинского рай
онного комитета партии, ма
стер-пекарь хлебоком бина
та член  райкома О. Б. Б а х 
ман, —  мы никак не можем 
чувствовать удовлетворение. 
П окупатели справедливо 
критикую т нас за низкое 
качество хлебобулочн ы х из
делий, узкий ассортимент. 
Все это прямо зависит от 
уровня внедрения на комби
нате наз^чно-технического 
прогресса. О каком прогрес
се можно вообще говорить, 
если больш е половины  опе
раций на наш их заводах 
вы полняется вручную, если 
мы никак не можем устано
вить импортное оборудова
ние, которое ржавеет под 
открытым небом. Даж е тот 
минимум, который создан на 
экспериментальном участке, 
с пом ощ ью  учен ы х-поли тех- 
ников, например ф ормо-

смазка д ля  завода №  4, ни
как не внедряется, и опера
ция по-преж нему произво
дится вручную.

Серьезной критике под
верглась работа ряда пред
приятий, прежде всего пищ е
вой промышленности, и в 
докладе первого секретаря 
райкома партии В. В. И р- 
шенко. М ало  того, что ком 
бинат ' хлебопродуктов 
(т. Братенков) в X I  пяти
летке не вы полнил план 
производства, он и сей
час запланировал темпы 
роста выпуска продукции... 
ниж е объемов, достигнутых 
в минувш ее пятилетие. На 
комбинате —  технология 
пятидесяты х годов. А н ало 
гичное полож ение слож и
лось на шпалопропиточном, 
рыбозаводе, на мясокомби
нате, мебельно-зеркальной 
фабрике.

Очень много ещ е недо
статков в строительстве, в

торговле, других отраслях, 
ещ е немало наруш ений дис
циплины. Об этом с трево
гой и горечью говорили, вы 
ступая на пленуме, ш тука
тур ГОРЕМ-10 треста 
«Томсктрансстрой» член  
райкома КП С С  Т. И. Степа- 
ниш.ева, старший продавец 
райпищеторга член  райко
ма КП СС  О. К. Попадьина, 
старший инж енер-технолог 
секретарь партбюро объеди
нения «Т ом ск м ебель » Н. Н. 
Белова и другие.

—  Урок  X X V I I  съезда 
партии, —  сказал, выступая 
на пленуме, член  бюро об
кома КПСС, первый секре
тарь Томского горкома 
К П С С  В, М. Кетов, —  это 
прежде всего урок правды. 
И  надо объективно, требова
тельно и самокритично оце
нить свою работу. Некото
рые успехи, которых район 
добился в последние годы 
X I  пятилетки, не долж ны

заслонять того факта, что 
темпы роста выпуска про
дукции, производительности 
труда в минувш ем пятиле
тии в Ленинском районе бы 
ли  вдвое ниже, чем  в сред
нем по, Томску. Райком, 
партийные организации 
слиш ком поздно взялись за 
наращивание темпов рабо
ты, техническое перевоору
ж ение предприятий, дейст
вовали недостаточно после
довательно, неполно. П ищ е
вые предприятия (а здесь 
сосредоточены основные си
лы  отрасли) слабо реш али 
проблемы  перестройки и 
внедрения научно-техниче
ского прогресса. К  сож але
нию, проявлял нереш итель
ность и районный комитет 
партии. Реш ать проблемы  
социально - экономического 
развития района надо не
медленно и реш ительно, не 
ограничиваясь полумерами.

Б. Б ЕРЕЖ КО В.

Трудящ иеся Том ска и области горячо 
откликнулись на решение обкома КП СС  
об увековечении памяти погибш их на 
ф ронтах Великой Отечественной войны 
земляков. На счет №  700 в городском 
управлении Госбанка активно поступа
ю т коллективны е и индивидуальные 
взносы  на сооружение мемориальны х 
стел. М ногие коллективы  перечисляю т 
в Госбанк премии, присуж денные по 
итогам соревнования, средства, зарабо
танные на специально организованных 
субботниках и воскресниках.

Однако, как оказалось, не все знают, 
куда и как перечислять деньги на со

оруж ение м емориальны х стел. В редак
цию поступают ж алобы  на то, что доб
ровольны е взносы трудящ ихся отказы 
ваются принимать в сберегательны х 
кассах. Наш а газета 7 января этого го
да уж е разъясняла, что средства от 
трудовы х коллективов и населения на 
счет №  700 перечисляю тся по почте или 
принимаются в ближ айш ем отделении 
Госбанка Во всех районных отделени
ях  открыты соответствующ ие счета. 
Сберегательная • ж е касса может пере
вести деньги на счет №  700 только  со 
сберегательной книжки вкладчика.

НА СООРУЖЕНИЕ 

МЕМОРИАЛЬНЫХ 

С Т Е Л
К оллективу спецавтохо- 

зяйства по итогам работы 
за четвертый квартал '1985 
года присуж дены второе 
классное место среди пред
приятий городского управ
ления коммунального хо 
зяйства и премия в сумме 
1.000 рублей. Эту премию 
по решению общ его собра
ния коллектив перечислил 
на счет №  700 для  строи
тельства стел с именами 
воинов-томичей, погибш их 
в годы Великой Отечест
венной войны.
- Бригада самосвальны х ав
томашин, которую возглав
ляет В. Р. Эбергард, пере
числила премию за декабрь 
1985 года в сумме 200 руб
лей  в Ф онд мира.

Е. Ч Е Б У К И Н А , 
старший экономист

спецавтохозяйства.

Почтовый ПЕРЕВОД на 5 ^  РУБ_^ КОП.

Куля ЛЗ^о50 - SO
'Юр^н^авленке Госбанка

1 Г  М- ^00

ф к

СбЕРЕгатЕльная Поручение вкладмика
Kdcca Л !-------  по счету

1 апРЕля 198о г
_____ В а но В ЦВан U ВоноВич
о ьергчислении ffQряс7гг;,ныС1 fOO 
в  1ор̂ »̂е>рсВ.яеня1Ц Гос динко

Кому Сооружение мемориальных СнГсл г  1^м с
Пт кого И&ано£а и {ана LiioHofwxo ri !рмла1му На соорун и н ы е
йпрро kpuSoutcuHcKuu р> н, с.Волорино мел.<ориальнь/к сп,сл  

Сумма руб ̂  коп

'  Так  следует заполнять почтовый пе
ревод О перечислении денег на счет 
№  700,

Так  нуж но заполнять вкладчи
ку поручение сберкассе о пере
числении денег на счет №  700.

В З Н О С  В Е Т Е Р А Н О В - М О С К В И Ч Е Й
Президиум  совета ветера

нов 19-й гвардейской стрел
ковой дивизии с чувством 
благодарности и призна
тельности воспринял реш е
ние Томского обкома партии 
об увековечении памяти то
мичей, погибш их на фрон
тах Великой Отечественной 
войны.

Наш а 366-я стрелковая 
дивизия бы ла сформирована 
осенью  1941 года в Том ске в

основном из томичей. Сиби
ряки-томичи с честью  и 
славой прош ли свой боевой 
путь. Дивизия заслуж ила 
звание 19-й гвардейской,' по
четное наименование Руд - 
нянско-Хинганской, удостое
на орденов Ленина, Красно
го Знамени, Суворова. 
Сколько наш их однополчан- 
томичей отдали свою жизнь 
за Родину!

С больш ой радостью и

удовлетворением президиум 
совета ветеранов 19-й гвар
дейской стрелковой дивизии, 
находящ ийся в Москве, пе
ревел на мемориальны е со
оруж ения на специальный 
счет №  700 в Томском город
ском управлении Государст
венного банка сто рублей.

А . ЛИ М Б Е РГЕ Р , 
председатель президиума 
совета ветеранов 19-й 
гвардейской стрелковой 

дивизии.

За эффективность хозяйствования

Рубеж и „  Том скагролром строя “
Впервые в этих таеж ны х 

местах мне довелось побы 
вать в ту пору, когда весна 
уж е вступала в свои права, 
и переправляться через ш и
роченную Обь приш лось по 
тесовым мосткам, улож ен 
ным по ры хлом у, ноздрева
тому льду.

На противоположном бе
рету привольно раскинулось 
старинное село М ельнйково, 
в котором недавно бы л по
строен Ш егарский сельский 
строительный комбинат. П а
ромная переправа бы ла уж е 
закрыта, и л  машинам, что
бы переправиться на дру-- 
гой ' бёре?®*1ЖЬ 'Мосту, пред
стояло делать крюк в сотни 
километров.

И  вот тогда я уверовал 
в правоту тех, кто в жар
ких ведомственных спорах 
настоял, чтобы  комбинат 
вы л построен на левом  бе
регу Оби, где в отличие от 
правобережной части пред
приятий строительной ин
дустрии нет, а объемы  сель
ского строительства с каж 
дым годом увеличиваются. 
Вот и бы ло «Прорублено 
окно» в малообж итое лево
бережье.

Ш егарский сельский стро
ительны й комбинат пред
ставляет собой индустриаль
ны й промыш ленно-строи
тельны й конвейер полно
сборных зданий, в составе 
которого современный за 
вод керамзитобетонных из
делий, завод керамзитового 
гравия, несколько передви
ж ны х механизированных 
колонн, управДение механи
зации и ряд других пред
приятий и организаций.

Подразделения комбината 
изготавливают • комплекты  
зданий высокой заводской 
готовности, в основном до
ма усадебного типа с над
ворными постройками, тран
спортируют их на строи
тельны е площ адки, вы пол
няю т полный комплекс 
строительных и специаль

ны х работ и сдают готовые 
здания в эксплуатацию.

С у с а д е б н ы м и  до
мами, которые поточно вы
пускает Ш егарский ССК, 
вы можете познакомиться и 
на В Д Н Х  СССР, и в селе 
Зоркальцеве (в котором, 
кстати, представлены  и 
дру1;ие типы различны х до
мов, предлагаемы х сель
ским труж еникам  области). 
Ч то  же для  них характер
но? Во-первых, они различ
ны  по объемно-планировоч
ным решениям, имеют над
ворные ' постройки, находя- 

'щ иеся  под одной крыш ей с 
жилым^' домом —  необходи
мое условие при суровом 
климате края.

Так Ш егарский сельский 
строительный комбинат сни
мает проблемы  социального 
преобразования сел левобе
режья.

Н у а как 'же решается во
прос переустройства сел 
восточной части области? 
Здесь действует Зырянский 
сельский строительны й ком
бинат, второй в области, и 
базовым его предприятием 
является кирпичный завод.

Памятуя, что надо разви
вать индустриальное домо
строение из кирпича и в 
то же время эффективно 
использовать местные строи
тельны е материалы, приня
то решение: на базе кирпич
ного завода начать изготов-- 
ление виброкирпичных бло 
ков и строить из них ж и
лы е дома усадебного типа с 
надворными постройками. 
Разработан проект, и «Том ск- 
агропромстроем» принято ре
шение начать его осущ ествле
ние уж е весной этого года.

Вот только некоторые дан
ные об эффективности этого 
вида строительства. По срав
нению с традиционными кир
пичными домами из мелко- 
штучной кладки виброкир- 
пичные блоки, изготовленные 
в заводских условилх, обес
печивают снижение трудоем
кости строительно-монтажных 
работ при возведении - стен 
в шесть раз; сокращение нор

мативных сроков строитель
ства усадебного дома — в 
полтора раза. По сравнению 
с крупнопанельными домами 
здесь расходуется в 2,2 раза 
меньше цемента н в 3,4 ра
за — металла. На одноквар
тирный дом из виброкирпнч- 
ных блоков требуется на две 
тысячи штук кирпича мень
ше, чем при возведении кир
пичного дома обычным спо
собом.

Заслуж ивает внимания, 
одобрения и дальнейш его 
распространения строитель
ство ж илы х домов усадеб
ного типа на основе ново
кузнецких доменны х ш ла 
ков. Строительство таких 
двухквартирны х домов 25-й 
серии в настоящ ее время 
ведется в глубинном  селе 
Высоком того ж е Зы рян
ского района.

И  ещ е об одном перспек
тивном методе строитель
ства, на который возлага
ю тся больш ие надежды. 
Разговор пойдет о сборно
монолитном, малоэтажном 
усадебном домостроении.

При этом методе ф унда
менты, цоколь, наруж ные и 
внутренние межквартирные 
стены вы полняю тся :МОНО- 
литными из керамзитобето- 
на в специальной сборно
разборной опалубке; сбор
ные перегородки, перекры 
тия, вентиляционные ш ах
ты  и некоторые другие 
конструктивные элементы  
изготовляю тся на заводе и 

-поставляются к местам 
строительства централизо
ванно по графику.

Преимущества сборно-моно
литных домов заключаются в 
следующем. Капитальные вло
жения в создание производст
венной базы значительно ни
же, чем для крупнопанельно
го домостроения: расход ме
талла снижается в среднем 
на 20 процентов, меньше и 
расход цемента; суммарные 
трудовые затраты (на заводе 
и на строительной площадке) 
меньше на 12—15 процентов. 
Благодаря отсутствию стыков 
в ограждающих стенах поте
ри тепла в сборно-монолитных 
домах на 12—15 процентов 
ниже, чем в панельных; ни
же и энергетические затраты

Ускорение-90

Продукт второго,, поколения",
или о  том, почему в м а г а з и н а х н е т  товаров малой лесохимии

«Обеспечить улучш ение использования лесосырьевых 
ресурсов, прежде всего путем  повыш ения комплексности 
переработки древесного сы рья».

(Из Основных направлений экономиче
ского и социального развития СССР на 
1986—1990 годы и на период до  2000 года).

Осенью  моему соседу, за 
ядлом у мичуринцу, д ля  са
довы х дел  срочно понадо
бился древесный уголь. Н е
много —  с ведро. Он и гово
рил об этом на вечерних 
лавочны х посиделках, и 
спрашивал на заводе, и те
ребил знакомых. Но так ни
где и не нашел.

Вспомнил об этом случае, 
когда читал письмо колпа- 
ш евца Д. В. Краш ениннико
ва. Ч и татель  заинтересовал
ся, как эффективнее ис
пользовать древесные отхо
ды. «В едь  не трудно, —  пи
ш ет он, —  организовать в 
м ехлесхозе или  леспром хо
зе производство деггя , смо
лы , пихтового масла. В ы 
пускаю т же их, например.

некоторые предприятия А л 
тайского края. В  томских 
магазинах продукты  малой 
лесохим ии не купишь...».

Действительно, раздобудь- 
ка летом  деготь, три-четы 
ре капли которого держат 
мош ку на приличном рас
стоянии, А  пихтовое масло, 
используемое при различ
ны х недугах?.. Не тут-то 
было. Почему? Стало яс
нее после консультаций со 
специалистами лесозагото
вок и лесного хозяйства.

Д. И. Гольдин, начальник 
отдела объединения «Т ом - 
леспром »:

—  Добываем для  оптовых 
поставок около 600 тонн 
живицы и несколько десят
ков тонн масла в год. П ро
изводство очень трудоем

кое, да и внимания ем у 
уделяется ещ е маловато. 
Поэтому, в частности, не 
занимаемся древесным у г 
лем  и дегтем. Однако про
граммой «Ускорение-90» 
предусмотрены расширение 
спектра продуктов малой 
лесохимии, создание креп
кой базы для  ее развития. 
Реконструируется установка 
для  получения пихтового 
масла в Тегульдете, модер
низацию ещ е двух намеча
ем в других районах. Д ело 
рентабельное...

А . А . Бирюлин, началь
ник П Т О  областного управ
ления топливной промьпп- 
ленности:

—  Н а внутренний рынок 
поставляем только пихтовое 
масло. С трудом тянем 
план: не хватает рабочих.

Л . А . Прудников, зам ес
титель начальника отдела 
областного управления л е с 
ного хозяй ства :'

—  В  трех м ехлесхозах 
выпускаем немного пихто
вого масла... Развивать л е 

сохимию? Нет, планами не 
предусмотрено.

В облплане такж е Дают 
отрицательный ответ: «Н е 
выгодно. Хлопотно».

— Нецелесообразность ш и
рокого производства, —  
уточнил зам еститель пред
седателя облплана В. М. 
Васев, —  определяется дву
мя главны ми неувязками. 
Во-первых, кустарной про
дукцией быстро перенасы
тим рынок (только пихто
вому маслу эт(Р, вероятно, 
не грозит). Куда ее тогда 
сбывать? Во-вторых, нет 
проектов комплексной пе
реработки отходов лесопи- 

> ления, хвои, бересты, коры 
и т. п. Примерная ж е но
менклатура, «разведанная» 
учеными, гораздо богаче.

За подробными разъяснени
ями мы обратились к заведу
ющей лабораторией лесохи
мии Института органической 
химии Сибирского отделения 
АН СССР доктору наук В. А. 
Пентеговой.

г- В последние годы наука 
открывает больше п^арспек-

тивных препаратов, выделяе
мых посредством лесохимии, 
— рассказывает Валентина 
Алексеевна. — Они различны 
по назначению, и процесс их 
получения довольно сложен. 
Из лиственничной живицы 
выделена так называемая 
нейтральная смола. Она, в 
свою очередь, становится ос
новой для синтеза ряда дру
гих веществ. В хвойной дре
весине найдены отличные ду
бители, репелленты (они от
пугивают гнус), новые экст
ракты.

В кедровой древесине 
обнаружено вещество, при
меняемое в шелководстве. 
Получать его вполне реально 
из отходов. Кора и опилки 
кедрового кряжа сгодятся для 
выпуска не только канифоли, 
но и репеллентов, даже био
логически активных веществ. 
Практика показывает, что 
древесина способна пройти 
несколько стадйй переработ
ки. Продукты, о которых мы 
ведем сейчас речь, можно от
нести к третьей-четвертой. В 
пихтовой хвое, например, «от
давшей» масло, остаются еще 
экстрантивные вещества.

— Вопрос лишь в том, что
бы их «добыть»?

— Это конечная цель сов
местных усилий ученых и 
производственников. В ее до
стижении нужно еще преодо
леть немало трудностей. На

ука чувствует себя уверенной 
хозяйкой в лесных кладовых, 
однако масштабное освоение 
их тормозит не успевающая 
за учеными типовая техноло
гия. Не случайно XXVII съезд 
КПСС наметил ее развитие 
опережающими темпами. Пре
одолев технический барьер, 
выйдем на крупные комплекс
ные производства с •80—90- 
процентной «безотходностью» 
деревообработки. Недавно при 
обсуждении дальнейших шат 
гов по реализации целевой 
программы «Сибирь» на засе-

Йании СО АН СССР здесь, в' 
овосибирске, велся предмет
ный разговор.
— Значит, деготь и пихто

вое масло скоро не будут де
фицитом?

— Коль они требуются, на
до производить. Главное — 
как лучше, удобкее, чтобы 
полно использовать сырье и 
вторичные продукты, добить
ся окончательного расщепле
ния и заготовленной древеси
ны, и хвои, веток, корневищ.

Подчеркну: разворачивается 
генеральное наступление, ори
ентированное на безотход- 
ность лесной технологии. 
Текущие же .нужды, о кото
рых пишут читатели вашей 
газеты, можно удовлетворить 
путем создания сезонных 
производств там, где это оп
равданно.

Разум ное предложение. 
Пока ж уравль в небе, пусть 
будет синица в руках. Л ес
ной раздел программы  «У с 
корение-90» предполагает 
комплексную  переработку 
древесны х отходов. Вос
пользоваться ими д ля  вы 
пуска товаров народного 
потребления велит сама си
туация.

«Невыгодно. Хлопотно». 
По части «невы годно» воз
раж ает тот же Д. В. К ра
шенинников. В письме он 
ссылается на опыт одного 
из алтайских леспромхозов, 
взявш ихся за дегтярное 
производство. Оборудование 
обош лось в 4 тысячи руб
лей. Двое сезонников еж е
месячно перегоняют из 
бересты тонну вторичного 
продукта. Себестоимость — 
р убль  на килограмм, реали
зуется же деготь за полто
ра рубля.

Ф акт на Колпаш евский 
горисполком, впрочем, впе
чатления не произвел. Здесь 
не пож елали  хлопот. Ответ 
Д. В. Краш енинникову по
ступил уны лы й: «О рганиза
ция предлагаемы х в вашем 
письме производств потре
бует дополнительного при
влечения рабочих, специа
листов, что на данном эта
пе перевооружения пред
приятия невозможно вы 
полнить. Вопрос будет рас
сматриваться по окончании 
намеченной программы
строительства, когда К о л 
пашевский леспром хоз уп 
равления топпрома будет в 
силах обеспечить людей 
ж ильем ».

У ли та  едет... Облпяану 
вполне по плечу  ускорить 
это «движ ение».

Н. Ч У К О В .

на изготовление конструкций 
и возведение домов.

Промы ш ленно-строитель
ный конвейер «Том скагро- 
промстроя» набирает мощь. 
Однако ускоренное создание 
основны х фондов агропро
мыш ленного комплекса тре
бует решения ряда перво
очередных задач.

В ц елях  значительного 
укеличения производствен
ной мощности Ш егарского 
сельского строительного 
комбината (почти в два р а 
за против сущ ествующей, 
то. есть с 36 тысяч квадрат
ны х метров общ ей площ а
ди ж илы х домов -до* >60 ты 
сяч) необходимо уж е с 
этого года приступить к 
осущ ествлению его рекон
струкции, как это преду
смотрено планами его пер
спективного развития. В 
ближайш ие два года нуж 
но построить при комбина
те ц ех  монтаж ны х загото
вок.

Не свойственные комбина
ту подразделения, как, на
пример, к% )пичный завод, 
долж ны  бы ть выведены из 
его состава в самостоя
тельное производство. В то 
же время необходимо по- 
настоящ ему индустриализи
ровать многие процессы, 
прежде всего отделочные, 
переведя их на заводской 
конвейер. Заводская готов
ность вы пускаемых домов 
долж на стать максимальной.

Таковы  рубеж и «Том скагро- 
промстроя», с которых, р у 
ководствуясь решениями 
X X V I I  съезда КПСС, раз
вертывается в Томской об
ласти наступление сельской 
строительной индустрии.

А . ТЕ РН О В С К И Й ,
заместив'ель председате
л я  комиссии по пробле. л 
мам социального раз
вития села Всесоюзного 
совета научно-техни
ческих обществ, стар
ший специалист «Том ск - 

агропромстроя».

ПО СЛ ЕД АМ  Н А Ш И Х 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

«А ч то , 

НЕЛЬЗЯ?»
9 февраля были опубли

кованы материалы рейда, 
проведенного работниками 
облсовпрофа и ГАИ. Дирек
тор торгового объединения 
«Колос» Томского . райпо 
И. Т. Артюховский сообща
ет; «Заведующий гаражом 
К. X. Мурсалнмов за распи
тие спиртного в гараже ос
вобожден от занимаемой 
должности. Его недостойное 
поведение обсуждено на 
товарищеском суде. На не
го наложен штраф в раз
мере 30 рублей».

По вине участников рей
да в материале «А «то, 
нельзя?» были ошибочно 
названы фамилии механи
ка мехнолонны № 1 трес
та «Сибстроймехзннзация» 
Е. Кучина и водителей этой 
колонны А. Флусова, 
В. Шимонянз, А. Милови
дова.
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Возвращаясь к напечатанному

Рабоная столовая: намечаются ли перемены?
«Мы вернем вам часы, украденные у вас кухней, половину 

жизни вы получите обратно», — эти слова, произнесенные 
старым большевином Андреем Бабичевым ~  героем романа 
Ю. Олешн «Зависть», вспоминаются невольно, когда речь заходит 
о рабочих столовых, столах заказов, отделах кулинарии и по
луфабрикатов на заводах и фабриках. Сколько дарят они 
людям минут, а порой н часов, освобождая их от домашних 
забот. Решение, задач, которые стоят сегодня перед трудо
выми коллективами, требуют от каждого большого напряже
ния. И недопустимо, чтобы человек, выполняя свои планы и 
обязательства, экономя на рабочем месте каждую минуту, 
т)^рял десятки минут в столовой.

29 октября в наш ей газе
те бы ла опубликована кор
респонденция «О бед в рабо
чей столовой». Самой рез
кой критике бы ла подверг
нута столовая радиотехни
ческого завода. Рабочие жа
ловались на плохое качест
во и узкий  ассортимент 
блюд, на длинны е очереди. 
М ногим, особенно страдаю
щ им  хроническими заболе
ваниями, приходилось при
носить обед с собой и разо
гревать на плитке прямо в 
цехе. А  в это время в от
дельном  зале  и по особому 
меню обедали руководители 
предприятия, члены  прове
ряю щ их комиссий.

14 ф евраля бы ло опубли
ковано письмо рабочих за 
вода под заголовком  «Н и  
обеда, ни ответа», где вновь 
поднимались вопросы орга
низации питания в столовой 
цеха №  14.

—  Ч то изм енилось ' с тех  
пор? Что сделано админи
страцией предприятия в 
первые недели месячника по

Трезвость — 
норма жизни

СЕМИНАР 
ПО ВОПРОСАМ 
НАРКОЛОГИИ

в  течение двух  дней 

в Том ске проходили 

занятия постоянно 

действую щ его семина

ра по актуальны м  воп

росам наркологии для  

медицинских работни 

ков общ елечебвой се

ти, который бы л орга- 

'щ изован областным от

делом  здравоохране

ния, медицинским ин

ститутом, Сибирским 

ф илиалом  Всесоюзного 

научного центра пси

хического здоровья 

А М Н  СССР.

Н а семинаре ш ел заин 
тересованный разговор ' 
том, каким образом коор
динировать усилия  I 
борьбе с пьянством.

Необходимость качесТ' 
венно нового подхода к 
реш ению задач, постав
ленн ы х X X V I I  съездом 
партии перед практиче
скими врачами в борьбе 
за  здоровый образ ж из
ни, подчеркнули в своих 
вы ступлениях замести
тель  председателя Том 
ского горисполкома В. Н. 
М алащ ук  и заслуж енны й 
врач Р С Ф С Р  профессор 
Б. Д, Красин. Заведую 
щ ий Томским  горздравот- 
делом  Ю . Н. Левенко 
определил конкретную 
роль каждого врача в вы 
явлении пьяниц и боль
ны х алкоголизм ом  на 
ранней стадии болезнен 
ного процесса. Следует 
поставить надеж ный за 
слон  тем, кто после пья
нок стоит в очереди за 
больничны м листком  в 
связи с обострением хро
нического заболевания, в 
связи с травмой, п олу 
ченной в алкогольном  
опьянении.

Замест.итель начальни
ка Г А И  В, С. Гольдш тейн 
рассказал о перспективах 
совместной работы с нар
кологической служ бой. За 
относительно небольш ой 
срок сущ ествования пере
движной наркологической 
.служ бы  Г А И  удалось до
биться ощ утим ы х р езуль 
татов. М еры  воздействия 
к нетрезвым водителям 
теперь применяю тся опе
ративнее. В ближ айш ее 
время в областном нарко
логическом диспансере 
начнет работу кабинет 
профилактики пьянства 
среди водителей авто
транспорта. На базе по
ликлиник  г. Томска будут j 
организованы передвиж -1 
ны е медицинские пункты  | 
д ля  проведения предрей- 
совы х осмотров.

Ож ивленно прош ла 
практическая часть семи
нара, в процессе которой 
демонстрировалась мето
дика ранней диагностики 
алкоголизма.

Е, РЕД Ч ЕН КО В А , 
главны й врач област
ного наркологического

днспа веера.

перестройке работы столо
вых?

Говорит директор столо
вой Г. А. М ельников:

—  С пуском свободной 
раздачи наряду с комплекс
ными обедами реш ились 
многие проблемы. Достаточ
но сказать, что число посе
тителей за последнее время 
увеличилось почти на двес
ти. Стараемся разнообразить 
комплексы, вклю чать в них 
выпечку. На свободной раз
даче всегда 2— 4 салата, есть 

\ выбор первых и вторых 
блюд. Но, надо признать, 
все ж е этого маловато. Пред
стоит осваивать новые блю 
да с учетом пож еланий 
рабочих.

Недавно .мы приобрели 
пекарский шкаф, улучш и
лась термическая обработка 
мяса. В кондитерском цехе 
сейчас монтируем стол с о х 
лаж дением  и скоро присту
пим к вы пуску изделий из 
рубленого теста, расширим 
почти вдвое ассортимент 
кондитерских изделий. Еж е

дневно мы продаем выпеч
ки на пять ты сяч рублей.

—  К акую  помощ ь оказы 
вает завод?

Т. К. Демиров, замести
тель  директора завода:

—  П осле того как нас 
критиковала областная газе
та, сразу же провели теку
щ ий ремонт помещ ения сто
ловой, заменили часть тех 
нологического оборудования. 
В ближ айш ие дни обновим 
интерьер обеденны х залов, 
заменим устаревшее обору
дование. Завод регулярно 
вы деляет д ля  столовой ма
шину. Нынче дополнительно 
мы израсходовали 30 тысяч 
рублей  для  диетзакупа про
дуктов. Д ополнительно за
купали мясо, овощи, ягоды. 
Работникам столовой выде
ляем  квартиры, места в дет
ские учреж дения, путевки в 
пионерские лагеря. Думаю, 
условия д ля  хорош ей рабо
ты поваров и кондитеров 
есть. П оэтому теперь мы 
вправе спросить с них и за 
качество пищи, и за ассор
тимент.

Л. Г. Поджунас, председа
тель  профкома завода:

—  Активнее стала рабо
тать комиссия общ ественно
го контроля при профкоме. 
Контролеры  участвую т в 
бракераже пищи, присутст
вуют при закладке продук
тов и приготовлении блюд. 
М ы  установили строгий гра
фик посещения столовой по

цехам , чтобы не создавались 
очереди.

В те дни, когда мы с ин
структором обпсовпрофа 
А . А. П олубятко побывали в 
заводской столовой, и в ме
ню, и на раздаче бы л не- • 
плохой  выбор блюд, выпеч
ки, напитков. Поинтересо
вались, что думаю т о работе 
своей столовой рабочие.

Л . Вагина: —  В последнее 
время кормить стали л у ч 
ше. Очень хорош ая выпеч
ка. Но над качеством блюд 
поварам ещ е работать и ра
ботать.

Н. Петраков: —  Не знаю, 
как на свободной раздаче: 
там выстаивать очереди у 
меня нет времени, поэтому 
пользую сь комплексами. А  
комплексны е обеды лично 
меня не всегда устраивают. 
Особенно второе. Котлеты, 
как правило, жирнЫе. П о
чем у-то не вклю чаю т в ком
плексы  салаты.

В. Костюков: —  На сво
бодной раздаче обеды стали 
лучш е. Чувствуется, что по
вара стараются. Правда, бы 
вают дни, когда выбор блюд 
и их качество оставляют 
ж елать лучш его.

Эти и другие мнения за
водчан говорят о том, что 
стабильности в работе сто
ловой пока не хватает. Ви
димо, необходимо повысить 
личную  ответственность за 
качество блю д технологам.

За порядком следит ГАИ

заведующ ей производством, 
директору столовой. М ногое 
ещ е предстоит сделать, 
прежде чем заводскую сто
ловую  можно будет назы 
вать образцовой.

В частности, необходимо 
увеличить количество посу
ды, поудобнее установить ее 
возле линии раздачи, чтобы 
поварам ,и буфетчицам не 
нуж но бы ло делать дли н 
ны х и часты х переходов для  
пополнения ее запасов. М о 
жет быть, попробовать ор
ганизовать стол саморасче
та с выпечкой, молочнокис
лой продукцией, холодными 
закусками. И ли  открыть 
кафетерий в зале, который 
почему-то до сих пор пус
тует, где раньше обедали 
руководители предприятия. 
Словом, резервов у  работни
ков общепита немало.

Особо нуж но сказать о 
диетическом питании на за 
водах и предприятиях. Ф а к 
ты, полученны е . в р е зуль 
тате научны х исследований 
на ряде крупны х промыш 
ленн ы х предприятий стра
ны, показывают, что у  тех, 
кто нуж дается в диетпита
нии и регулярно получает 
его хотя бы в течение од
ного-двух месяцев, время 
продуктивной работы в сред
нем за  год возрастает на 
10— 17 процентов. Это гово
рит о целесообразности ум е
лой, продуманной организа

ции питания рабочих. А  на 
том - ж е радиотехническом 
заводе диетпитание органи
зовано по десятидневному 
меню. Да и блюда, как по
казали проверки, не всегда 
соответствуют требованиям. В 
улучш ении организации ди
етпитания нуж ны  ком плекс
ный подход, активное учас
тие здравоохранения, Н|)оф- 
сою зны х комитетов. Наста
ла  пора серьезно говорить и 
о переводе общ ёпитойских 
цехов заводов на снабжёние 
полуф абрикатами выебкой 
степени готовности. В связи 
с этим н ельзя  не упрекнуть 
мясокомбинат, горплодо- 
о в о щ т о р г ,  объединение 
«Том скры ба», гормолзавод, 
которым необходимо увели 
чить ассортимент и у л у ч 
ш ать качество полуф абри
катов. .

—  Пельмени, которые нам 
привозят с мясокомбината, 
сразу же раскисают, как 
только их опустиш ь в воду, 
—  сетует директор столовой 
Г. А . М ельников. —  П лохо  
вы полняет заявки гормол
завод. Например, в марте 
мы недополучили 300 лит
ров м олочно-кислой продук
ции...

Просчетов в организации 
питания в рабочих . столо
вы х ещ е немало, и они, как 
видим, зависят не только от 
работников общепита.

У лучш ать служ бу пита
ния на производстве —  за
дача не только партийных 
и профсоюзных комитетов 
предприятий. Необходимы 
поддержка и помощ ь райис
полкомов, торгового отдела 
горисполкома.

Т. К О Н Д Р А Ц К А Я .

Требования к во
дителям и пешехо
дам выполнять пра
вила дорожного дви
жения — главное в 
работе капитана ми
лиции Вениамина 
Григорьевича Коло- 
мойца. 2 1 год тру
дится он в ГАИ 
Томского района. За 
многолетнюю и беЗ' 
упречную службу 
Вениамин Григорье 
ВИЧ награжден зна 
ком «Отличник со 
ветской милиции».

ir  i t  it

НА СНИМКАХ: 
В. Г. Коломоец; со
провождение и обес
печение безопасно
сти движения при 
перевозке крупно
габаритных грузов 
— одно из ответст
веннейших дел в ра
боте сотрудника 
ГАИ.

Фото Н. Потапова.

□

На страже
общественного
порядка «ТИХАЯ» СЛУЖБА

в отделах внутренних дел  
есть «ти х а я » служ ба  —  
паспортный аппарат. Н еко
торые считают его самой 
легкой работой в милицйи. 
Но это лиш ь на первый 
взгляд. Работники нашей 
служ бы  занимаются не 
только выдачей паспортов, 
пропиской, выпиской, но и 
контролирую т соблюдение 
паспортного режима. В  их 
задачи входит розыск л ю 
дей, потерявш их связь с 
родственниками, а такж е 
тех, кто скрывается от уп-, 
латы  алиментов и других 
задолженностей.

В  паспортном отделении 
Октябрьского РО ВД  мне 
приходится заниматься 
именно розыском, и я  хочу  
поделиться некоторыми наб
лю дениями. В  больш инстве 
случаев  алименты  на'  ̂ содер
ж ание детей выплачиваю т

добровольно. Однако встре
чаю тся «родители », гото
вые на все, лиш ь бы  избе
ж ать удержаний по испол
нительному листу. Они по
стоянно меняют работу, пе
реезж ают с места на место.

Д лительное время мы ра
зы скивали В. П. Лапшина, 
1948 года рождения, которо
го не беспокоила ни судьба 
двух м алолетних детей, ни ма
териальное полож ение остав
ленной семьи. Он часто ме
н я л  место ж ительства и да
ж е ж и л  по... чуж ом у доку
менту. Но эти уловки  ем у 
не помогли. За мош енниче
ство Лапш ин привлечен , к 
уголовной ответственности. 
Долгое время нигде не ра
ботал, перебиваясь случай
ными заработками, непла
тельщ ик алиментов В. В. 
Ткаченко, 1954 года рож де
ния. Ткаченко бы л осуж ден

по соответствующ ей статье 
Уголовного кодекса к одно
му ' году лиш ения свободы. 
Однако, даж е освободив
шись, он по-преж нему не 
помогает единственной до
чери.

Есть специальный штамп: 
«О бязан  к уплате алим ен
тов». Он ставится в паспор
тах  лиц, которых милиция 
разыскала, а такж е тех, кта 
бы л осуж ден по соответст
вую щ ей статье. У дивитель
но, что иногда, принимая на 
работу человека, в паспорте 
которого есть подобная от
метка, администрация не 
принимает ее во внимание 
и деньги не взыскивает. А  
ведь удерж ание алиментов 
на предприятии долж но 
производиться с момента 
трудоустройства.

Долгое время разы скивал
ся Вичугским  районным от-

делЬм милиции Ивановской 
области некий В. А . Лю би
мов, в паспорте которого 
им елась такая запись. Од
нако администрация того 
подразделения Управления 
магистральны х нефтепрово
дов Центральной Сибири, 
где он работает, не обрати
ла  внимания на эту отмет
ку. Б ухгалтерия деньги с 
Лю бимова не удерж ивала и 
судебному исполнителю  о 
нем  не сообщала. Дети Л ю 
бимова с сентября не п о л у 
чали  материальной помо
щи.

Особенно бывает горько 
сознавать, что есть не толь 
ко отцы, но и матери, за 
бывшие свой родительский 
долг. Они лиш или детей не 
только самого дорогого —  
материнской любви и забо
ты, они не х о '^ т  помочь 'им 
даж е деньгами. Нигде не

работает, ведет аморальны й 
образ ж изни бывш ая мать 
троих детей Н. X . Галуш 
кина. Не помогает матери
ально детям, которых вос
питывает отец. М олодая 
ж енщ ина мать двоих детей 
В. Б. Пруоова тож е не забо
тится о своих ребятиш ках, 
не платит даж е алиментов. 
Н и разу не навестила их, и 
они стараются не вспоми
нать о ней... Х отя  эти ж ен
щ ины  лиш ены  родитель
ских прав, но это отнюдь не 
освобождает их от уплаты  
алиментов.

К  каким бы уловкам  ни 
прибегали те, кто уклоняет
ся от уплаты  алиментов, все 
равно рано или поздно их 
находят— с помощ ью  служ бы  
милиции —  и призывают к 
ответу. Б ы ло бы, конечно, 
лучш е, если бы  их к ответу, 
пока не поздно, призвала 
собственная совесть.

С. Н А ГИ Н А .
старший паспортист О к
тябрьского РО ВД  т. Т о м 

ска.

ш ж д у н а р о д н а я ^  

нч»ормация
в п о р г Е Р ы  Т А С С  с о о в щ а ю г

Поддержка
советских
инициатив

Х Е Л Ь С И Н К И . Даж е первые шаги по реализации 
советских предложений, направленны х на сокра
щ ение и полную  ликвидацию к концу нынешнего 
ты сячелетия ядерного оружия, означали бы сущ е
ственное улучш ение обстановки на Севере Европы, 
заявил в беседе с корреспондентом Т А С С  член 
правления организации «Сторонники мира Ф и н ля н 
ди и » Л. Хейнинен. П редлож ения СССР, вы двину
тые в Заявлении Генерального секретаря Ц К  КП СС 
М. С. Горбачева от 15 января с. г., поражают сво
ей смелостью , широтрй охвата насущ ны х проблем 

. современности и в то же время своей реалистич
ностью. Они являю тся мощным импульсом  для  
активизации борьбы  по созданию безъядерной зо 
ны на Севере Европы, которую  мы рассматриваем 
как ш аг к полном у ' освобождению континента от 
ядерного оруж ия, отметил Л. Хейнинен.

В ближ айш ее время состоится съезд организации 
«Сторонники мира Ф инляндии». Он пройдет под 
лозунгом  «Б езъядерны й мир к 2000 году». М ы  
убеждены, сказал Л. Хейнинен, что в современных 
условиях подлинная безопасность может быть обе
спечена только путем  сокращ ения и полной лик- 

, видации ядерного оружия, а не создания новы х его 
видов или перенесения гойки вооруж ений в  кос
мическое пространство.

К А Р А К А С . Коммунистическая партия Венесуэлы  
(К П В ) обратилась с призывом ко всем прогрессив
ным силам страны развернуть ш ирокую  кампанию 
в поддерж ку мирной программы Советского Сою 
за, излож енной Генеральны м  секретарем Ц К  КПСС 
15 января этого года.

Венесуэльские коммунисты, говорится в заявле
нии П олитбю ро Ц К  КПВ, реш ительно выступают 
за  разоруж ение, запрет ядерны х испытаний,, про
тив планов милитаризации космоса. Они отвергают 
воинственный курс администрации Рейгана, ставя
щ ий человечество на грань ядерной катастрофы. 

Последовательно проводимая Советским Союзом 
миролюбивая политика, в частности введение им 
одностороннего моратория на проведение ядерны х 
испытаний, находит глубокий отклик на всей п ла 
нете, подчеркивается в документе.

КОЛОМ БО. Недавний американский ядерный 
взрыв в штате Невада со всей очевидностью по
казал, что Вашингтон не ж елает серьезно подхо
дить к проблеме ядерного разоруж ения, , заявил 
здесь А б д ул  А зи з, генеральны й секретарь Органи
зации афро-азиатской солидарности Ш ри Ланки. 
П оскольку Ваш ингтон проводит ядерные испыта
ния, то нет никаких сомнений в том, что Белы й 
дом стремится к ядерному превосходству, несмот
ря на решение, принятое руководителями СССР и 
С Ш А  в Женеве.

Приветствуя Заявление советского руководителя 
от 15 января с. г., А б д у л  А зи з  вы разил твердое 
убе^ждение, что запрещ ение всех ядерны х испыта
ний это клю ч к  ликвидации ядерного оруж ия 
и исполнению ж елания народов всего мира.

ДЕЛИ. С призывом ко всем общ ественным демо
кратическим организациям Индии всемерно спо
собствовать реализации советских мирных инициа
тив обратилось руководство Ц ентра индийских 
профсоюзов (Ц И П ). В  резолюции, принятой участ
никами заверш ивш егося в К алькутте трехдневного 
заседания Ц ентрального совета этой массовой ор
ганизации, трудящ ихся, подчеркивается, что выдви
нутая Советским Союзом Программа мира ук азы 
вает реальны й путь к  спасению человечества от 
угрозы  ядерного уничтожения.

Участники заседания призвали индийские проф
сою зы  активизировать усилия в борьбе за мир, 
против попыток 'международного империализма 
развязать ядерную  войну,

Д Ж А К А Р Т А . М иролю бивы е силы  высоко оцени
вают инициативы СССР и рассматривают прекра
щ ение ядерны х испытаний в качестве жизненно 
важного шага на пути к прочному миру, отмечает 
в редакционной статье индонезийская газета «М ер - 
дека». М ораторий на ядерные испытания, конт
роль и последую щ ее полное уничтож ение ядерно
го оружия, как предлагает СССР, долж ны  стать 
главной целью  д ля  руководителей всего мира, под
черкивает газета. Однако Соединенные Ш таты  взя
ли^ курс на торпедирование советских предлож е
ний, о чем  свидетельствуют, в частности, осущ еств
ленны й ими ядерный взрыв и отказ .Белого дома 
от встречи на высшем уровне в Европе с целью  
заклю чения соглаш ения о запрещ ении ядерны х 
испытаний. Такая позиция Вашингтона, указы вает 
«М ердека », диктуется прежде всего соображения
ми военно -  промы ш ленного комплекса С Ш А.

А Н Т А Н А Н А Р И В У . Советская программа полной 
ликвидации ядерного оруж ия во всем мире отве
чает жизненным интересам и чаяниям всех наро
дов планеты, говорится в опубликованном  здесь 
заявлении Федерации профсоюзов трудящ ихся М а
дагаскара (Ф И С Е М А ). Пример Советского Союза, 
объявивш его в одностороннем порядке мораторий 
На лю бы е ядерные взрывы, является реальны м  ша
гом на Этом пути.

Школьная реформа: от слов к делу-

К А К  Д О М  Р О Д Н О Й
Состоялся областной семинар директоров детских домов и ш кол- 

интернатов. Речь  ш ла  о  том, как учреж дения общ ественного воспи
тания реализую т полож ения Основных направлений реф ормы об
щ еобразовательной и профессиональной ш колы . Участники семина
ра критически оцёвивали проделанную  работу, вносили конструк
тивные предлож ения. В  томской ш коле-интервате №  4 они ознако
мились с организацией обучения и воспитания ребят.

В Том ской области в учреж де
ниях интернатного типа обучает
ся около  пяти ты сяч воспитанни
ков, с  которыми работает более 
пятисот учителей  и воспитателей.

Детские дома и ш колы -интерна
ты  обеспечиваются всем необхо
димым в первую  очередь. В  н а 
стоящ ее^ время они располагаю т 
неплохой материальной базой. 
Супгественные перемены  к л у ч 
ш ему произош ли уж е в период 
осущ ествления ш кольной реф ор. 
мы. Сдан, например, в эксплуата
цию учебны й корпус на 120 мест 
Чердатской ш колы -интерната в 
Зырянском районе. Произведен 
капитальный рем онт системы ото

пления в интернате №  1 Томска. 
А  всего на строительство и р е . 
МОНТ учреж дений интернатного 
типа бы ло израсходовано около 
м иллиона рублей.

На работу с детьми-сиротами, 
как правило, направляю тся са
мые лучш ие, опытные педагоги. 
С ем ь лет  возглавляет Тогурский 
детский дом М ай Иванович Ни- 
(Кульшин. Это человек  больш ой 
души, ум елы й  воспитатель и ор
ганизатор. Его труд отмечен мно
гими правительственными награ
дами, грамотами Министерства 
просвещения РС Ф С Р . П о итогам 
первого этапа Всероссийского 
смотра-конкурса Тогурский дет
ский дом  занесен в К нигу  .почета

М инистерства п р о с в е щ е н и я  
РС Ф С Р .

Средневасюгацекий детский 
дом вот уж е пяты й год возгавля- 
ет Галина Захаровна Ш райнер. В 
основу работы она полож ила 
принцип: «трудны м и » дети стано. 
вятся лиш ь тогда, когдаг их не по
нимают взрослые, когда ребята 
испытьшают недостаток человече
ского тепла. 1̂ л л е к т и в  детдома 
работает в слож ны х условиях, 
здание детдома деревянное, ста
рое. Но есть решение облисполко
ма о строительстве нового кир
пичного корпуса с учетом  всех 
современных требований.

В детских дом ах ребятам сразу 
прививают навыки самообслуж и
вания. Они работают на при
ш кольны х участках, ремонтируют 
мебель, ш ью т одежду. Собрав
ш ихся на ' семинар порадовали 
образцы  макраме, декоративного 
вязания, вышивки, представлен
ные томской ш колой-интернатом  
№  22. Вещ и, сделанны е руками 
ребят, красивы и изящ ны.

Сущ ественный вклад в вы пол

нение Продовольственной про
граммы вносят в летний период 
многие воспитанники. Ребята из 
Чаинской вспомогательной ш ко
лы-интерната, например, посади
ли, вырастили и убрали в овощ е
хранилищ а около десяти тонн 
картофеля, восемь тонн капусты.

В  период подготовки к новому 
учебному году воспитанниками 
Тогурского детского дома бы л вы 
полнен объем работ на сум м у око
ло  десяти тысяч рублей.

О пы т показывает, что подсоб
ные хозяйства детдомов можно и 
нуж но развивать и в условиях 
города. Детский дом №  9, напри
мер, не только  полностью  обеспе
чивает себя картофелем, но его 
воспитанникам ещ е и удается 
полакомиться садовой зем ляни
кой, выращенной своими руками.

Директор М оряковской вспомо. 
гательной ш колы-интерната В. Н. 
Тегичев обратил внимание на то, 
что ш кольники полны  ж елания 
приносить своим трудом пользу, 
хотят работать. В. Н. Тегичев про
демонстрировал результаты  труда 
своих питомцев; пассатижи, м о
лотки, металлические рубанки, 
платья, рубашки. Б ольш ая часть 
продукции идет базовым пред, 
приятиям —  ремонтно-эксплуата
ционной базе ф лота и стекольно

м у заводу. А  руководство этих 
предприятий м ало заботится о 
создании рабочих мест д ля  своих 
подшефных. П олучается парадок
сальная ситуация: ребята делаю т 
больш е для  своих базовы х пред
приятий, чем  те д ля  школьников.

Второй день семинара проходил 
в томской ш коле-интернате №  4.

Опытом своей почти тридцати
летней работы делилась за слу . 
женный учитель ш колы  Р С Ф С Р , 
кавалер ордена Ленина директор 
ш колы-интерната №  4 Елена М и 
хайловна Андриянова.

Коренное улучш ение внекласс
ной воспитательной работы —  од
но из важ нейш их требований ре
формы ш колы . Оно возможно 
лиш ь на основе тесного взаимо
действия с домами пионеров, 
спортивными ш колами, станция
ми ю ны х техников.

В  ш коле-интернате № 4  — трид
цать круж ков и секций. Каж ды й 
воспитанник после уроков в раз
ные дни посещает два-три круж 
ка. Особенно пользую тся п оп уляр , 
ностью круж ки «Твори, вы дум ы 
вай, пробуй !», «У м елы е  руки », 
авиамодельный, хоккейная и 
ш ахм атная секции.

Участники семинара посетили 
уроки, побывали на различны х 
внеклассны х мероприятиях. Х о 

рошо работает в ш коле пионер
ская дружина,

К  сож алению , судя по вы ступле
ниям, основная часть воспитатель
ной работы после уроков, особен
но в сельской местности, все ещ е 
падает на педагогов детских до . 
мов и школ-интернатов. Редкие 
гости у  детей коллективы  творче
ской молодежи, м узы кальны х и 
худож ественны х школ. Ежегод
ны е мероприятия под девизом 
«Творческая м олодеж ь —  воспи. 
танникам детских дом ов» прохо
дят на низком уровне.

На пионерский сбор отряда 
имени Ивана Ч ерны х гостей приг
ласил звонкий голос горна. Ребя
та встречались со своими давни, 
ми друзьям и —  участником В ели 
кой Отечественной войны А, И.^ 
Фирсовым, бригадиром крановщи
ков баш енных кранов тре
ста «Спецстройм е X а н и 3  а ц  и я », 
кавалером ордена Ленина В. П. 
Костебеловой и старшим прора
бом СУ-2 В. П. Овчинниковым. 
Сбор «Берем  с коммунистов при. 
м ер »' реш ил продолж ать борьбу 
за качество учебы, летом  поса
дить во дворе интерната тридцать 
— по чи слу  членов отряда —  де
ревьев, собрать средства на соору
ж ение памятника ИваНу Черны х.

В. В Л А Д И М И РО В .

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



I K R A C H O I E

ГЗНАМЯ
9 АПРЕЛЯ 1986 ГОДА СТР. 4

т  ЭТУ З Е Н Ш  НЕ л ю в и т ы9

о  телевизионной передаче «Дарю тебе песню»
Н а д н ях  Ц ентральное телевидение в третий раз по

казало эту передачу, подготовленную  томскими теле 
журналистами. И  хотя  областная студия такж е повто
ряла  эту передачу, она снова вы звала многочисленные 
отклики. П иш ут не только томичи, но и ж ители других 
городов и сел страны. Больш инство из них впервые слы 
ш али песни В. Лавриненко, и они и х  покорили. А  те, 
кто давно знает и лю бит эти песни, благодарят за па
мять о композиторе, за сердечный рассказ о  нем.

Передача «Д арю  т ^ е  песню » будет тиражирована, 
ф ильм  о композиторе смогут увидеть зрители и на б о ль 
ш их экранах.

Настроение этой переда
чи складывается из инто
нации неспешного воспоми
нания, раздумья, прелести 
по-сибирски вольного, ды 
ш ащ его простором пейзажа 
и, конечно, песни. Она здесь 
главная, то лирически 
проникновенная, полная 
поэтической печали, то за- 

• дорная, разудалая... И  в осо
бый ряд вы деляется песня, 
внешне сдержанная, даж е 
строгая, —  о Родине, о вы
сокой любви к ней, о зем 
ле, на которой родился и 
вырос. Да, композитор В ла 
димир Федорович Лаври
ненко склонен и к радост
ному восприятию жизни, и 
ку драматическому ее нача
лу, и к романтической грус
ти... Но о чем бы ни бы ли 
его песни, у  всех у  них од
но счастливое свойство —  
они легко находят доступ к 
сердцу слуш ателя. Навер
ное, изначально это опре
деляется удивительно свет
лы м  мироощ ущ ением ч ело 
века, написавшего их, его 
огромным интересом к ок
руж аю щ ему миру^ И  ещ е в 
каждой из них всегда при
сутствует интонация народ
ной песни, чистой, как яс
ное небо.

Дневник искусств

Помните: «З а  окошком
осень»? Песня звучит в 
ф ильм е мягко, проникно
венно, заставляя сопережи
вать музы кальной теме и 
в то. же время наполняя ду
ш у радостью бытия, гордос- 

. тью за величие и красоту 
края. О чень точна в этих 
кадрах режиссура. «Я  видел 
звука ли к », —  сказано 
у  поэта. Здесь возникает 
именно это ощ ущ ение, когда 
каждое слово песни, ее ме
лодия словно вбирают в се
бя прихотливость узоров 
деревянных кружев, прос
тор осенних сибирских пей
зажей, багряное золото за
ката... И  такими эмоцио
нальны м и совпадениями 
фи:1ьм богат. Именно они 
помогают завоевать сердца 
зрителей.

Что мы узнаем  о компо
зиторе? Если говорить о 
ф актах творческой биогра
фии, то их минимум. Н о от
куда чувство полноты  рас
сказа, его насыщенности, 
как будто мы близко позна
комились с человеком, щ ед
ро одарившим нас прос
тыми и красивыми м ело
диями русской песни? Соб
ственно, пространный текст 
здесь бы л бы  лишним. За-

МЫ РЙССТШСЯ 
ЙМЗЬЙМИ

Три  дня в Стреж евом дли лся  этот праздник. В  гости к 
северянам приехал М алы й  государственный симфониче
ский оркестр Союза ССР. М алы й  —  это в масштабе стра
ны, а  сцФ1ы  Дома культуры  «Н еф тян ик » едва хватило, 
чтобы разместить 65 оркестрантов.

—  Оркестр дал несколько концертов в Больш ом  зале 
Московской консерватории, вы ступил перед студентами 
М ГУ ,— рассказал директор оркестра В. И. Ф ролкин,— сле
дую щ ий наш концерт состоялся уж е у  вас, в Стрежевом. 
X X V I I  съезд партии призвал работников искусства быть 
ближ е к  народу, встречаться с людьми, которые ж ивут и

- работают на переднем крае нашей экономики. И  вот мы 
здесь. М ы  стремимся Пропагандировать лучш ие образцы 
.музыкального искусства. Наш  оркестр более мобилен по 
сравнению, скажем, с Больш им  государственным симфо
ническим оркестром СССР, в котором 120 музыкантов и 
который, естественно, может принять не каж дая сцена. 
Он мобилен ещ е и потому, что молод его состав. Х уд о 
жественный руководитель и дирижер оркестра лауреат 
премии Ленинского комсомола, народный артист СССР 
профессор Ю. И. СИ1УЮНОВ много занимается с молоде
жью, любовно растит молодые таланты. Его ученики иг
рают в оркестрах многих стран мира. В наш ем репертуа
ре в основном произведения классиков X IX  века. М ного 
музыки П. И. Чайковского: Первый концерт для  ф орте
пьяно с оркестром, симфония «Зим ние грезы ». Есть про
изведения М. Глинки, А . Дворжака, Г. Берлиоза, Дж. Рос
сини.

—  Как вам понравилась наша аудитория? —  поинте
ресовались мы у  профессора Ю. И. Симонова.

—  Признаюсь, я не ож идал встретить таких отзы вчи
вы х слуш ателей, —  ответил дирижер. —  Все четы ре кон
церта в Стреж евом прош ли при полном зале. Слуш атели 
очень тепло приняли наш оркестр, и у  нас возникло 
ж елание побывать у  вас еще, приехать на ю билей горо
да, который состоится в июле. М ы  расстаемся друзьями.

Т еп ло  принимали стрежевчане солистов оркестра —  
лауреата 'конкурса им. И.-С. Б аха в Лейпциге пианиста 
М ихаила П етухова и солистку Больш ого театра Союза 
С С Р Н аталью  Пустовую. М узы канты  побывали на про
мысле, бы ла  организована экскурсия по городу. Состоя
лась встреча в горкоме КПСС. Гости увидели хроникаль
но-документальны е ф ильм ы  о Стрежевом, познакоми
лись с историей города и перспективами его развития. 
На каж дом из концертов ' гостям вручали  сувениры и ро
зы, выращ енные труж ениками совхоза «Стреж евской».

Партийные, советские органы  Стрежевого, работники 
культуры  города многое сделали  для  того, чтобы  концер
ты столичного коллектива прош ли успешно, чтобы  м узы 
ка дош ла до тех, ком у она адресована,— до нефтяников, 
геологов, строителей. П олны й зал, друж ные аплоди
сменты говорили сами за себя.

В зале  бы ло много молодежи. Вот что сказали молодые 
рабочие из Васюганского управления буровы х работ Н и
колай Осипов и А й рат Ф аттыхов:

—  Концерт нам очень понравился. М узы канты  из сто
лицы  долж ны  бывать у  нас в Стрежевом почаще. В 
следую щ ий приезд ждем их  у  себя на Васюгане!

От имени бюро горкома КП СС, исполкома городского 
Совета и бюро горкома В Л К С М  коллективу симфониче
ского оркестра вручен памятный адрес. В адрес М ини
стерства культуры  С ССР уш ла  телеграмма с благодарно
стью и просьбой направить М алы й  симфонический ор
кестр СССР на празднование двадцатилетия Стрежевого.

Л. Ч Е Б О ТА РЕ В А .
Г. Стрежевой.

' ♦ « *
в понедельник и вторник М алы й  государственный сим

фонический оркестр Союза ССР под управлением  Ю рия 
Симонова дал два концерта в областном центре. Зал Д о
ма союзов заполнили лю бители м узы кального искусства, 
в первый вечер исполнялись произведения М. И. Глин 
ки, С. в. Рахманинова и А . Г. Рубинш тейна, а такж е П ер
вый концерт для  фортепьяно с оркестром П. И. Чайков
ского (солист М и хаи л  П етухов ) и симфонические мини
атюры советских композиторов. Во втохюм концерте про
звучали Первая симфония П. И. Чайковского «Зимние 
грезы », симфонические миниатюры русских и западны х 
классиков. Отрывки из опер и камерные произведения 
исполнила солистка Г А Б Т а  Н аталья Пустовая.

Концерты  молодого коллектива прош ли с огромным ус
пехом. I

ПОГОДА
Сегодня — облачная с прояснениями погода, местами сла

бый снег, ветер юго-западный, 7—12 метров в секунду, тем
пература 0—5, в Томске 2—4 градуса тепла.

10—11 апреля — облачно с прояснениями, местами слабые 
осадки, ветер западный, 7 — 12 метров в секунду, температу
ра 1—6, при прояснениях до 13 градусов мороза, днем 0—5 
градусов тепла.

чем обилие слов, когда так 
много несут сами произве
дения композитора! Вот по
чему ненавязчив и делика
тен комментарий. Р азум е
ется, авторы располагали 
нем алы м  материалом, и, сле
довательно, бы л соблазн ис
пользовать все. Но они по
ш ли по пути строгого отбо
ра, взяв в арсенал лиш ь 
факты, работающ ие на по
ставленную  задачу. Создан
ное в результате худож ест
венное единство является 
самым убедительны м  эсте
тическим аргументом.

П ривлекает ясность за 
мысла, подкрепленная чет
костью композиции, монта
жа, рядом режиссерских на
ходок. Авторы  хотят пока
зать нам, почему песни Л ав 
риненко так нравятся тем, 
кто их исполняет, и тем, 
кто их слуш ает. Вот только 
что отзвучала мелодия... Все 
ещ е под впечатлением ис
полненного задум алась Н а
талья  Дворниченко, солист
ка хора электролампового 
завода.

—  Владимир Федорович 
лю бил ж изнь во всех ее 
красках, —  говорит она. —  
лю би л людей. Всегда стре
мился быть в гущ е собы
тий. О ткликался на них 
всем сердцем, всем своим 
творчеством. Когда поешь 
его песни, словно поешь о 
себе, о своей жизни... П о
этому вк лады вать  в них 
всю душу. Но самое главное 
в песнях Лавриненко — 
конечно, чувство Родины.

—  Оно есть во всех его 
произведениях, —  дополня
ет рассказ Н атальи Дворни
ченко тож е бывший участ

ник самодеятельного хора, а 
теперь профессиональный 
артист, солист Сибирского 
народного хора Александр 
Поспелов. —  М не близко 
творчество Лавриненко сво
ей высокой гражданствен
ностью. Обратите внимание: 
песни Владимира Федорови
ча о Родине, .о  сибирской 
зем ле, о Томске всегда ис
полняю тся приподнято, с 
каким-то особенным чувст
вом достоинства, гордости. 
Композитор изначально в 
них это залож и л! Да разве 
можно иначе спеть хотя  бы 
вот эту: .«К  северу от Том 
ска широкие просторы...» 
М елодия мощная, велича
вая. О тличная песня!

Неторопливы й ход повест
вования позволяет, пусть и 
не в полной мере, раскрыть 
творческую  лабораторию 
композитора. Ведь о нем 
рассказывают те, кто не 
просто знал его, но и бы л 
тесно связан с его творче
ством. Интересно просле
дить и нам, зрителям , за 
тем, как рож далась та или 
иная песня. А  чащ е всего 
зам ы сел появлялся в мно
гочисленны х поездках по 
области. Владимир Ф едоро
вич не лю би л сидеть дома 
и сочинять на заказ песни 
о том, чего не видел и не 
знал сам. П о-настоящ ему 
творческий человек всегда 
ощ ущ ает пульс времени. 
Б ы ть на переднем крае для  
композитора стало естест
венной потребностью. Он от
правлялся на север, чтобы 
увидеть рождение нового 
города нефтяников, В ре
зультате этой поездки по
явилась песня о Стрежевом.-

__ Фотоконкурс-86 ____

Зримый образ ее возникает 
на экране: «Т о , что нам в 
палатках раньш е снилось... 
Да, сегодня все это стало 
явью —  и эти многоэтаж
ки, и сказочный детский го
родок, и картины ю ны х х у 
дожников, и яркая пестро 
та лы ж ны х костюмов на 
городском спортивном праз
днике. Камера фиксирует 
наше внимание на этих 
кадрах, а мы с благодарно 
стью вспомним первопро
ходцев. Тех , кому посвящ е
на песня В. Ф . Лавриненко.

Он не просто ездил за те
мами к нефтяника,м, хлебо 
робам, лесникам... Ем у не 
нуж на бы ла лиш ь знаковая 
принадлежность. Все, о чем 
он писал, бы ло его подлин
ными чувствами, его болью, 
радостью, удачами, разоча
рованиями. Признание лю дь
ми песен Лавриненко объ 
ясняется по сути крайне 
просто: герои его произве
дений — , это и его соавто
ры. Такая мы сль объединя
ет в передаче воспоминания 
<5 композиторе тех, кто бы л 
свидетелем рождения его 
песен.

М ы  не видели композито
ра на экране, но осталось 
ощ ущ ение встречи с Ним, 
задушевной беседы. Драма
тургия и изобразительное 
решение этой передачи бы 
ли  столь ТОЧНЫ, эмоцио
нальны, образны, ЧТО созда
вали иллю зию  причастнос
ти к экранным событиям. 
Авторы  (редактор —  Е. Дю - 
рич, режиссер —  Э. Ратом- 
ская, звукорежиссер— Я. П и
рожок, кино- и телеопера
торы —  М. Скворцов, В. Зи- 
маков. О. Иванов, А . Скоро
богатов) показали пример 
решения творческой задани 
телевизионными средствами. 
Но возможности не исчер
паны. Значит, мбжно наде
яться на новые встречи, но
вые открытия.

Н. И В А Н О В А .

Приятно вот так после напряженного 
трудового.дня посидеть за самоваром. Тем  
более когда хорош ее настроение подкреп
лено чувством честно выполненной работы, 
сознанием, что труд твой —  частичка боль 
шого важного дела.

У  Зои Егоровны Ф оменковой, доярки Л у- 
чановского животноводческого комплекса 
О П Х  им. Б. Н. Сидоренко, есть все основа

ния для  этого. Ж ивотноводству она отдала 
уж е около двадцати лет, и все годы  отно
ш ение ее к делу  —  пример добросовестно
сти. И менно благодаря таким, как Зоя Его
ровна, коллективу Лучановского комплекса 
удалось завоевать почетный кубок клуба  
животноводов «3.500».

Ф ото В. Вейлерта.

« А Г И Т А Ц И Я  ПЛЮ С БО Й »
Под таким девизом в 

больш ом зале  Дома союзов 
проходил V  областной смотр- 
конкурс .ш кольны х агитаци
онно -  худож ественны х 
бригад.

Свои концертные програм
мы участники 12 коллекти
вов посвятили X X V I I  съезду 
КПСС. В числе лауреатов 
областного смотра-конкур
са —  агитбригады «Красны й 
галстук » ш колы  №  194, «Б а 
рабан» ш колы  №  53, «Т р уб а 
чи » ш колы  №  48 г. Томска 
и агитбригада «П у л ь с » ш ко-

ВЕТЕРАИЫ,
ОТЗОВИТЕСЬ/

Клуб «Орленок» создает ком
нату боевой славы 116-й стрел
ковой дивизии по адресу: 
634003, Томск, ул. Октябрьская, 
17. Просьба к ветеранам, вое
вавшим в составе дивизии, от
кликнуться, прислать докумен
ты, фотографии, воспомин.тния 
Драгунову Николаю Павлови
чу (634003, Томск, Октябрьская, 
32, кв. 4, тел. 3-0^37).

Семья пропавшего без вести 
рядового Тухватуллина Абдул
лы Гарнфовича просит отклик
нуться всех, кю знает что-ли
бо о нем. А. Г. Тухватулпин 
был призван Томским горвоен
коматом и отправлен на фронт

лы  №  3 города Стрежевого.
Агитбригада —  та ж е га

зета, только выраженная 
устны м  словом, песнями и 
сценическими худож ествен
ными приемами. Нужно, 
чтобы  она стала в ■ ш коль
ном коллективе необходи
мой составной частью  уче
нического самоуправления, 
живым, творческим делом. 
Стреж евская ш кола №  3 да
ет в этом отношении хоро
ш ий пример. Там  в каждом 
классе есть творческие кол-

эшелоном из Томска в первые 
дни войны. Служил в 166-й 
стрелковой дивизии, предполо
жительно при штабе, Томский 
горвоенкомат сообщал, что он 
пропал без вести в марте 1942 
года. Его год рождения— 1905-й. 
Рост средний, волосы каштано
вые, левша, лицо с глубокими 
следами оспы. Очень любил 
лошадей. Один красноармеец 
видел, как в начале войны на 
Смоленщине А. Г. Тухзатуллин 
приводил лошадь к реке. 
Письма присылать по адоегу: 
634057, Томск, ул. Говорова, 36, 
кв.. 33, ТухватулЛИНОЙ Саре 
Гарнфовне, * * *

Владимир Игнатьевич Лисе- 
вич (261400, Житомиоская об
ласть, г. Бердичев, ул Котов
ского, 49, кв. 6) пишет в ре
дакцию: «Политрук Аврамец
Никифор Игнатьевич пропал 
без вести в начале Великой 
Отечественной войны. Нзвест-

лективы. В этом году успеш 
но прош ел ш кольны й смотр- 
конкурс, в котором приняли 
участие 28 агитбригад.

К  сожалению, делегации 
далеко не всех районов Том 
ска и Томской области при
ехали  на очередной конкурс. 
Смотр агитбригад —  это 
прежде всего обмен опытом. 
И  ч ец  больш е участников, 
чем полнее география пред
ставителей, тем интереснее, 
разнообразнее и полезнее 
бы ло бы общение на смотре- 
конкурсе.

А . Ю Р ГА ,
член Томского городского 

пионерского пресс-центра.

но, что в первый день войны 
он, работник одного из райко
мов партии Каменец-Подоль- 
ской (ныне Хмельницкой) об
ласти, был направлен в г. Про- 
снуров комиссаром госпиталя. 
Как сообщили из Военно-меди
цинского музея, находящегося 
в Ленинграде, в то время в 
Проснурове были два госпита
ля — №№ 413 и 2021. Уста
новлено, что госпиталь № 413 
после Проснурова находился в 
Киеве, Белгороде, а затеа эва
куировался в Томск и разме
щался, по данным Госархнаа 
Томской -области, по проспенту 
Ленина, 86 (ныне госгиница). 
Обращаюсь к бывшим меди
цинским работникам .ятого гос
питали с просьбой откликнуть
ся. Может быть, в этом госпи
тале был комиссаром голитрук 
Аврамец Н. И., может быть, они 
знают что-либо о его судьбе?»

Телевидение
СРЕДА, 9 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.СЮ — «Время». 8.45 —
«Учиться у Ленина». , 9.15 — 
«Клуб путешественников», 10.15
— «Мой друг Иван Лапшин».. 
Художественный фильм. 11.50
— Новости. С 11.55 до 14.30—
перерыв. 14.30 — Новости.
14.50 — «Березовый свет». 
Премьера документального 
фильма. 15.10 — «Рассказыва
ют наши корреспонденты». 
15.40 — Концерт фортепьян
ной музыки. 16.15 — «Крас
ные зори». Премьера докумен
тального фильма. 17.20 —
«Песня остается с человеком». 
18.15 — «Человек и закон». 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Кинореклама. 19.15— 
«Мир и молодежь». 19.55 — К 
25-летию полета Ю. А. Гага
рина. «Космический век. Стра
ницы летописи». Фильм 7-й. 
21.0(1 — -Премя-. 21.35

Встреча писателя Л. М. Лео
нова со студентами и препо
давателями МГУ. 22.50 — 
Д, Смольский. Концерт. 23.15 
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Ут(ренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Комамдировка по 
согласованию». До^менталь- 
ный телефильм. 8.35, 9.35 — 
«География». 7-й класс. 9.05, 
12.40 — «Немецкий язык». 
10.05. — Научно-популярные
фильмы. 10.35, 11.40 — «Об
щая биология». 9-й класс. 
11.05 — «Простые — сложные 
истины». 12.10 — «История». 
5-й класс. 13.10 — «Эстетиче
ское воспитание». 13.40 —
«Основы Советского госу
ства и права». 15.15 — Ново
сти. С 15.20 до 17.30 — пере
рыв.

ТОМСК
17.30 — Научно-популярные 

фильмы; «Этюд об укрощен
ном луче», «Вода священная». 
18.00 — Новости.

ТОМСК
18,20 — Телефильм-концерт. 

1П.ПП ■ -День области*. 10.1.1

— «Слагаемые ускорения» 
19.45 — «Бабущкип сундук». 
Документальный фильм. 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «В залах художест
венного музея». Выставка про
изведений скульптора В. Г. 
Муштаковой.

МОСКВА
21.00- «Время»., 21.35 — 

«Рафферти». Трехсерийный 
художественный телефильм, 
1-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости.
«Крылатое имя».
18.50 — VII съезд 
ров СССР. Концерт.
«Для всех и для 
20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.20 — Чемпионат 
Европы по настольному тенни
су.

Редактор
Н. Г. Н ЕСТЕРЕН КО .

18.20 — 
Телеочерк, 
комповито- 

19.30 — 
каждого».

ОБЪЯВЛЕНИЕ

в т е а т р а х
Д Р А М Ы

9 апреля. «Ненормальная 
Коптяева» — 19.

Ю Н О ГО  З Р И Т Е Л Я  
9 апреля. «Свидание в пред

местье* — 19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
9 апреля. Театрализованное 

представление «И в шутку, и 
всерьез» — 19,

К и н о

16 апреля вместо спектак
л я  «Э ш елон » состоится 
спекталь «П орог».

Н ачало —  в 19 часов.

15 апреля в 15 часов Т ом 
ское торговое СПТУ-40 про
водит «Д Е Н Ь  О Т К Р Ы Т Ы Х  
Д В ЕРЕЙ ».

В  программе: встречи с 
заслуж енны ми работниками 
торговли, преподавателя
ми, мастерами производст
венного обучения, учащ им и
ся училищ а. По проф илиру
ющим дисциплинам будут 
проведены мини-уроки.

Адрес училищ а: ул. О к
тябрьская, 41. Тел . 3-00-65.

Проезд всеми видами го
родского транспорта до ос
тановки «Т И С И ».

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
но-курсовым комбинатом 
треста «Том лесстрой » П Р О 
В О Д Я Т Н А Б О Р  на курсы: 
каменщ иков - монтажников, 
ш тукатуров-маляров, слеса- 
рей-саитехвиков, кочегаров, 
стропальщ иков, плотников- 
бетонщиков, газоэлектро- 
сварщиков, жестянщиков.

Срок обучения —  1— 3 ме
сяца. Стипендия —  70 руб. в 
месяц.

Н ачало занятий —  1-го и 
15-го числа каждого меся
ца.

Одиноким предоставляется 
общ ежитие, квартиры по 
месту работы —  в течение 
2— 3 лет.

За направлениями обра
щ аться по адресу: пр. Киро
ва, 17; ул. Пуш кина, 71; ул. 
Бердская, 18, —  в бюро по 
трудоустройству и его ф и
лиалы .

Справки по тел. 2-49-81.

П  апреля 1-Синцертнь:й зал филармонии
(пр. Ленина, 75) 

В Е Ч Е Р О РГА Н Н О Й  М У З Ы К И
И сполнитель —  О льга Ш И Л Л Е Р .
В программе —  сочинения И.-С. Баха: Пассакалия, Со

ната м и-бемоль мажор. Токката и Ф уга  ф а мажор. Ф а н 
тазии до мажор, соль мажор. Концерты  до мажор, л я  ми
нор.

Н ачало —  в 19 час. 30 мин. Билеты  продаются.

К  СВЕДЕНИЮ  Р У К О В О Д И ТЕ Л Е Й  Р Ы Б О Д О Б Ы В А Ю 
Щ И Х  О Р Г А Н И З А Ц И И  И  РЫ Б О Л О В О В -Л Ю Б И ТЕ Л Е И !

iB период весеннего нереста рыб всякое рыболовство на 
всех водоемах области З А П Р Е Щ А Е Т С Я  с 25 апреля по 
25 мая; • в северных районах области, начиная с Карга- 
сокского и севернее, —  с 1 по 31 мая.

Ры боловы -лю бители и рыбаки государственного лова!
Не допускайте наруш ений запрета на лов рыбы!
Вы являйте и пресекайте браконьерский лов.
Не допускайте загрязнения водоемов.

«Верхвеобьры бвод».

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
«Р О Д И Н А »

9 апреля. «Матвеева ра
дость» — 9. «Яришла и гово
рю» — 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГО РЬК О ГО  
9 апреля. «Змеелов* — 9,

10- 50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Змеелов* — 9-20,
11- 10, 13. 14-50, 16-40, 18-30,
20-20, 22- 10.

«О К Т Я Б Р Ь »
9 апреля. «Валентин и Ва

лентина* — 8-40, 12-10. 14,
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Змее
лов» — 8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 
16. 18, 20, 22. Мультсборник 
«Подарок Самоделкина* — 
10-30.

«П И О Н Е Р »
9 апреля, Мультсборник 

«На заре во дворе»— 9, 10-40,
12- 20. «Дайте нам мужчин!» —
14, 15-40. «Рейс 222» (две се
рии) — Я 7-20, 20-20.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х  
9 апреля. «Бабен» (две се 

Рии) — 0, 11-30, 14. 16-30, 19 
2Г-30. «Зимняя вишня» — 9
10-40, 12-20, 16-20, 18, 21-20
«Голубые горы, или Неправдо 
подобная история» — 19-40
«Соленая река детства» — 
14-20.

«С И Б И Р Я К »
9 апреля. «Детство Бемби»

— 9-20. «Судьба боксера» —
11, 12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,
21.

Д О М  О Ф И Ц Е РО В
9 апреля. «Ночные во,ришки»

17, 19, 21.
«А В А Н Г А Р Д »

9 апреля. «Анжелина в гне
ве» — 17. 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

9 апреля. «Дамское танго»
-  17-20, 19, 21.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  ТЭ М За 
9 апреля. «Фрэнсис» (две 

серии) — 18-30, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Ж Е Л Е ЗН О Д О РО Ж Н И К О В  
9 апреля. «Фотография в 

свадебном альбоме» (две се
рии) — 18. 21.

В Н И М А Н И Ю  В Ы П У С К Н И К О В  С Р Е Д Н И Х  Щ К О Л , 
П Т У , т е : ^ и к у м о в  и  н п с о л  р а б о ч е й  м о л о д е ж и :

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники П РО В О Д И Т  13 апреля в 11 
часов в аудитории №  322 главного корпуса института 
О Л И М П И А Д У  по математике.

Занявшим призовые места будут предоставлены  льго 
ты  при поступлении в институт.

По всем вопросам обращ аться в приемную  комиссию 
Т И А С У Р а  по адресу: пр. Ленина, 40, главны й корпус, 
аудитория №  125. Тел . 2-32-26.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом объединения «С ою зтомекм елиорация» 
П РО В О Д Я Т  Н А Б О Р  на курсы : машинистов бульдозеров, 
машинистов экскаваторов, машинистов автом обильньк  
кранов из числа водителей, газоэлектросварщ иков, води
телей  категории «С ».

Срок обучения —  3— 6 месяцев. За время обучения вы
плачивается стипендия в размере 70— 76 рублей  в месяц.

Обращ аться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бю 
ро по трудоустройству населения, или  его ф илиалы : ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; пер. Ф руктовы й 28-а.

Тел. 1-49-02.

Т О В А Р И Щ И  К О Л Х О З Н И К И , Р А Б О Ч И Е  СОВХОЗОВ, 
Ж И Т Е Л И  С Е Л  И  П О С Е ЛК О В  О БЛАСТИ !.

В  этом году на ры нках области больш им.спросом  п оль 
зуется мясо —  говядина, свинина, мясо птицы и кролика.

Областное управление рынками приглаш ает вас еж е
дневно на рынки с этой продукций. Здесь вас рады 
встретить и обеспечат необходимы м инвентарем, весоиз
мерительными приборами, санитарной спецодеждой. 
Кроме того, сообщаем, что на центральном  ры нке г. Т ом 
ска работает ежеднёвно, без вы ходны х дней, бюро торго
вы х услуг, которое принимает от населения мясо —  
говядину, свинину —  в неограниченном количестве. 
Сдатчику сразу же выплачивается вся сумма денег за мя
со. Д ля  сдатчиков мяса организована встречная торговля 
товарами повышенного спроса. М ы  предлагаем: стираль
ны е и швейные машины, бензопилы , мотоциклы , резину 
для  легковы х автомобилей; из одеж ды —дубленки, курт
ки, пальто, платья, жакеты, сапоги и туф ли  женские и 
мужские, шапки женские и мужские из меха, трикотаж 
и другие товары.

На территории центрального рынка г. Том ска работает 
более 25 разных магазинов и киосков, в которых прода
ю тся посудо-хозяйственные, промы ш ленны е товары, ово
щи и ф рукты  и где можно приобрести все необходимое.

Добро пож аловать на наши рынки, дорогие товарищ и!

В Н И М А Н И Ю  РУ К О В О Д И ТЕ Л Е Й !

С целью  улучш ения и разнообразия досуга ' трудя
щ ихся У П Р А В Л Е Н И Е  П А Р К О В  К У Л Ь Т У Р Ы  И  О Т Д Ы 
Х А  ТО М С К О ГО  ГО Р И С П О Л К О М А  предлагает всем ж е
лаю щ им  установить аттракционы м алы х форм —  игро
вы е автоматы, которые пользую тся больш ой популярно
стью как у  детей, так и у  взрослы х и могут быть уста
новлены  в Д омах культуры , детских клубах, кинотеат
рах, ресторанах, кафе, х о л л а х  гостиниц и других местах.

Игровые автоматы украш аю т внутренние интерьеры и 
создают ую тную  обстановку.

Д ля  детей дош кольного возраста имеются игровые ав
томаты-качалки (самолеты, трактор, катер, зебра, олень). 
И х  можно установить в детских садах, комбинатах, ком
натах отдыха.

За справками обращ аться по адресу: г. Томск, ул. Гер 
цена, 6 (территория городского сада), управление парков 
культуры  и отдыха. Тел. 3-25-52, 3-15-78,

26 апреля, в субботу, в 17 
часов ш кола №  12 праздну
ет 50-летний Ю БИ ЛЕЙ .
Приглаш аем на вечер встре
чи учителей и выпускников 
прош лы х лет.

Адрес школы; пер. Ю р- 
точный, 8-а.

Томский ордена О ктябрь
ской Револю ции и ордена 
Трудового Красного Знамени 
государственный универси
тет имени В. В. Куйбьпнева 
О Б Ъ Я В Л Я Е Т  К О Н К У Р С  на 
замещ ение вакантны х долж 
ностей профессорско-препо
давательского состава; заве
дую щ его кафедрой англий
ского языка; доцента ка 
федры гидрологии суши; 
старших преподавателей ка
федр; общ ей математики, 
теоретической и небесной 
механики; ассистента ка
федры философии гум ани
тарны х факультетов.

Документы  на конкурс 
принимаются в течение м е
сяца со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634010, Томск, пр. Л е 
нина, 36,, университет, учеб
ная часть.

Кировский р а й к о м  
Д О С А А Ф  с 15 апреля П Р О 
В О Д И Т Н А Б О Р  на курсы  
водителей категории «В »  
(автолю бители).

Обращ аться: пер. П лех а 
нова, 7. Тел. 2-41-14.

При себе иметь паспорт. 
И здательству «Красное 

зн ам я» С РО Ч Н О  требуются: 
грузчики, водитель авто
крана на центральный склад 
в районе спичфабрики «С и 
бирь», подсобные рабочие.'

Справки по тел. 1-45-14, 
1-47-00.

Коллектив Томской об
ластной психиатрической 
больницы выражает собо
лезнование врачу В. В. 
Фролову по поводу смерти 
матери

ФРОЛОВОЙ 
Прасковьи Петровны.

Коллектив областного от
дела народного образова
ния выражает глубокое со
болезнование инспектору 
С. В. Ажель и ее (близким 
по поводу смерти отца 
_ БАРАНЦЕВА 
Владимира Николаевича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФ О НЫ2D Адрес редакции: 
партийной жизни' - 
отдела — 1-43-75, 
писем — 1-38*65,

634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора
1-28-68, 1*28-42, отдела пропаганды — 1-06-31, '  ------
1-44*60; отдела науки и учебных заведений

еобетвеннего норреспендента в Колпашеве — 36*55;
— 1*06*62; дежурного — 1-36*66; областной журналистсной организации — 1*28*90.

заместителей редактора — 1*06*52, 1-37-05; отв. сенретарл — 1*32-34; секретариата — 1-46-20; отдела
1-48*85; отдела промышленности — 1-48-66, 1-27-68, отдела нефтегеологии и строительства — 1*27*28, 1*36*44: агропромышленного

1-33*58; отдела информации, культуры и спорта — 1-45*81, 1*43*32; отдела.советского строительства
собственного норреспондентз в Стрежевом — 3-23-31; общественной

------------  и быта -— 1-36*58; отдела
приемной — 1-36-66; отдела объявлений
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